Нынче громы гремят под Люблином,

Под Варшавой, под Ригой где-то.

Алексей Сурков.

Мы этих дней не позабыли,

Горим огнем,

Тех дней, в которые мы жили

Грядущим днем!

Леонид Мартынов.

1-й Белорусский фронт.

Освобождение Польши.

На втором этапе (5.07 – 29.08.1944) Белорусской операции 1944, наряду с другими частными операциями, предусматривалась Люблин-Брестская фронтовая наступательная операция, начало которой планировалось 18.07.1944 г.

Ф.И.Высоцкий, М.Е.Макухин, Ф.М.Сергачев и М.К.Шапошников так описывали начало Люблин-Брестской операции:

"18 июля Военный совет армии (танковой Богданова – Ю.М.) подписал обращение ко всем воинам.

Вскоре в штаб армии прибыл Рокоссовский.

Генерал С.И.Богданов доложил о проведенной работе по подготовке войск к предстоящим боям. Рокоссовский внимательно выслушав доклад, одобрил мероприятия, ознакомился с настроением личного состава и дал несколько советов по вопросам взаимоотношений с местным населением и улучшения связи, взаимодействия с Войском Польским.

- Долго, очень долго многострадальный польский народ ждал часа своего освобождения – сказал командующий. Этот час настал. Нам вместе с молодой польской армией предстоит освобождение польского народа. Так давайте, товарищи, сделаем все, чтобы оправдать чаяния миллионов поляков, надо думать, что и они нам помогут в борьбе с проклятым врагом».

«Советские танковые войска 1941 – 1945» с. 196 отмечено:

"Замысел новой операции Люблин-Брестской ударами всех сил в обход Брестского укрепленного района с севера и юга разгромить брестскую и люблинскую группировку противника и, развивая наступление на варшавском направлении выйти на широком фронте к Висле.

По решению командующего все отдельные танковые и самоходно-артиллерийские бригады,полки были приданы общевойсковым армиям для непосредственной поддержки пехоты, а 2-я танковая армия и 11-й танковый корпус предназначались для развития успеха».

Сам Рокоссовский уделил достаточное время подготовке к боям 1-й армии Войска Польского,    в которой только одна пехотная дивизия им. Костюшко принимала участие в сражении под Ленино. О делах командующего в польской армии сказано на с. 82 "Памяти о совместной борьбе":

«Генерал Берлинг тепло встретил Рокоссовского.

В подразделениях и частях 1-й армии Рокоссовский лично разговаривал много раз с солдатами и офицерами. То, что он говорил с ними на их родном языке, вызывало восторг, бурю аплодисментов.

...Рокоссовский заверил их, что всем им будет предоставлена возможность показать, на что способен каждый из них в бою за родную землю.

-
Разите крепче фашистскую нечисть, - говорил он. - И Родина никогда не забудет вас. Такова задача. Помните, что рядом с ваш всегда был и будет советский воин!

В 1-й армии Рокоссовского провел несколько дней и остался очень доволен этим посещением. Уверенность в том, что ее воины до конца выполнят свой долг, не покидала его».

Я.Макаренко «В едином строю» с.92-94, о посещении Рокоссовским Войска Польского:

 "Под Клвелем, заняла позиции 1-я армия Войска Польского. Рокоссовский давно собирался попасть в нее...

...Рокоссовский, сопровождаемый командующими родами войск направился в Сарны для изучения обстановки на ковельском направлении.

Побывав в Сарнах, Константин Константинович дал указание следовать в 1-ю армию Войска Польского.

С волнением ехал Рокоссовский знакомиться с братьями по оружию.

Рокоссовского встретил генерал Берлинг.

-
Просимо, бардзо, друзи пшиятеле!

Константин Константинович ответил также на польском языке: -Дзенькуеми сердечне!

Генерал Берлинг не мог не понравятся Рокоссовскому... Берлинг доложил Рокоссовскому о состоянии армии.

-
Польские воины не хотят быть во втором эшелоне. 

Рокоссовский и сопровождающие побывали почти во всех частях. Константин Константинович лично разговаривал со многими солдатами и офицерами на их родном языке.

- А где вы пане генерале, научились так хорошо говорить по-польски?

- В Варшаве, - отвечал Константин Константинович.- В молодости жил и работал там. Между прочим, участвовал в стройке моста Понятовского, укладывал булыжник на Медовой!

- Скоро ли пойдем в дело?

- Вашему командующему генералу Берлингу виднее, чем мне!

- А пан Рокоссовский разве не знает?

Константин Константинович смеялся от души. Беседуя, Рокоссовский заверил их, что вскоре всем им будет дана возможность показать, на что способен каждый.

В 1-й армии Рокоссовский провел несколько дней.

Возвратившись, Рокоссовский долго находился под впечатлением сердечных встреч в 1-й армии».

И.Н.Великолепов коротко отметил посещение Рокоссовским войск 47-й армии:

«К нам приехал Рокоссовский. Выглядел он все таким же стройным, собранным, как три года назад, когда я впервые увидел его в боях под Ярцево…

Как всегда Константин Константинович Рокоссовский говорил четко и спокойно, заражая присутствующих верой в успех операции».

В.И.Чуйков также писал о посещении накануне начала операции Рокоссовским, его 8-й гвардейской армии:

«Чтобы отработать взаимодействие частей и соединений армии, мы провели за сутки до наступления розыгрыш предстоящей операции. На занятиях присутствовали Жуков и Рокоссовский…

Мне помог Рокоссовский. Он заявил:

- Вы командарм, вы решаете и будете отвечать и за хорошее и за плохое. Это меня устраивало».

«Боевые действия народного Войска Польского 1943 – 1945 гг.» с. 84 сказано о намерениях гитлеровцев и ответного решения Рокоссовского:

«Опираясь на мощную крепость Брест и р. Западный Буг, гитлеровцы стремились любой ценой задержать наступление войск 1-го Белорусского фронта на этом укрепленном рубеже…

В этой обстановке Рокоссовский принял решение: продолжать преследование противника силами войск правого крыла фронта, обойти Брест с севера и юга, разгромить группировку противника в районе Бреста и Люблина, выйти на Вислу, форсировать ее и захватить плацдарм…

Главный удар должнв наносить ударная группировка из района Ковеля, в состав которой вхлдила 1-я Польская армия».

А.Радзиевский указал состав сил левого фланга  (ВИЖ, № 10, 1971 г., с. 70):

"Прорыв вражеской обороны на левом фланге Рокоссовский  планировал осуществить западнее Ковеля силами 47-й (И.И.Гусев), 8-й гвардейской (В.И.Чуйков), 69-й (В.Я.Колпакчи) армий на участке 18 км. Второй эшелон составила 1-я Польская армия (З.Берлинг).

И.Падерин. "Земля не терпит робких "с. 102 о разработке плана Брестской операции:

"Июнь сорок четвертого года. Штаб первого Белорусского фронта Рокоссовского разрабатывает план операции по выходу войск на Вислу. 8-я гвардейская армия Чуйкова должна наступать на Ковель, с последущим выходом к восточному берегу Вислы южнее Варшавы".

С.И.Руденко дал краткую характеристику предстоящей операции:

«Операция, в ходе которой наши войска должны выйти к Варшаве, Рокоссовский планировал провести стремительно. Предсояло организовать молниеносный удар танков и авиации. Поэтому мне Константин Консантинович поставил задачу перебросить на левое крыло почти половину частей 16 ВА, особенно много туда перенацеливалось бомбардировщиков».

Ивановская Е.Ф. писал о командноштабной игре, проведенной перед началом наступления,  указав при этом направление удара на Люблин:

"Удар на Люблин планировался с последующим поворотом наступающих войск на Прагу - предместье Варшавы.

Мне, начальнику оперативного отдела штаба корпуса, довелось принимать участие в командноштабной игре на картах, которую проводили перед началом операции представитель Ставки Жуков и Рокоссовский.

Когда ехал по вызову, думал: ну постою в задних рядах, посмотрю на карту из-за широких плечей начальников...

Вышло несколько иначе. Занятие проводилось в просторном помещении при участии многих генералов и офицеров. Организовано было так, что остаться в стороне не удалось бы никому. На огромном столе - рельефно карта с нанесенной обстановкой. Далее столики, за которыми сидели, согласно оперативному построению командармы, командиры корпусов с начальниками штабов, авиационные, артиллерийские, инженерные и другие начальники.

Жуков и Рокоссовский разбирали варианты будущих действий войск, возможные повороты обстановки. К этой аналитической работе они привлекали собравшихся, обращаясь с вопросами к генералам, возглавлявшими армии, корпуса, дивизии и начальников штабов.

- 8-й гвардейский танковый корпус движется двумя колоннами. Жуков дважды черкнул указкой по карте. - Какие силы противника могут ему противостоять?

Он остановил строгий взгляд на мне. А Рокоссовский смотрел ободряюще, будто бы даже подмигнул мне. Наверное, я должен был отвечать».

Энциклопедия «Великая Отечественная война 1941-1945» отметила рубежи, с которых началась новая операция:

Люблин-Брестская операция 1944... К исходу 17 июля войска 1-го Белорусского фронта (Рокоссовский) вышли на рубеж западнее Свислочи, Видомли, Восточнее Кобрина, западнее Ковеля». 

В.И.Чуйков отметил, что перед началом новой операции:

«На мой передовой наблюдательный пункт прибыли Рокоссовский и Жуков».

С.И.Руденко писал, как Рокоссовский до самого последнего момента во всех деталях подготавливал новую операцию:

"Командующий со штабом выезжал на Ковелъское направление. Накануне вызвал меня и приказал отправляться с ним. Я спросил: «А что мне там делать? Ведь у шестой воздушной свой  командующий. Туда прибыли А.А.Новиков и его заместители»

Константин Константинович заметил, что у него нет времени "притирания" с новыми людьми.

-
Ты знаешь, как все делалось у нас, начиная со Сталинграда, так надо провести здесь, - закончил он тоном, не оставлявшим места для возражения.

Помолчав немного, добавил:

-
На левый фланг едут также Казаков, Орел, Прошляков, Антипенко. Кстати говоря, там и войска наши. Армия Чуйкова вышла туда. Мы эту армию знаем, воевали с ней. Танкисты Богданова с нами были и под Курском и в других местах, это старые знакомые. Что касается взаимоотношений с комаидующим воздушной армии, то сам сумеешь их наладить и себя поставить так, чтобы все было в норме".

Н.А.Антипенко писал об организации автотранспорта фронта, которая в значительной мере помогала Рокоссовскому решать боевые вопросы:

"В ходе Белорусской операции ежедневно клали на стол сводку об использовании автомобильных частей фронта. В ней была самая важная графа: "Состоит в резерве на 18 часов. Это те машины, на которые может рассчитывать командующий в любой момент, что давало возможность быстро откликаться на изменение обстановки на фронте". 

Н.И.Семиряга указал начало освобождения Польши: 

"Непосредственное освобождение Польши Советскими войсками началось в июле 1944 г. в результате успешного хода Белорусской и Львовско-Сандомирской операций, в которых участвовали 18 общевойсковых и 5 танковых армий следующих фронтов: 1-ого Украинского (Конев), 1-ого Белорусского (Рокоссовский), 2-ого Белорусского (Захаров), 3-ого Белорусского (Черняховский)».

На с. 167 "Страны Центральной и Юго-Восточной Европы во второй мировой воине" отмечен рубеж перехода польской государственной границы войсками Рокоссовского в начальный период освобождения Польши:

"В период с 17 по 20 июля 1944 г. войска 1-го Белорусского фронта (Рокоссовский) перешли границу на широком фронте от верховьев реки Нарев до Хелма".

"Великий освободительный поход" с. 12-15 указан тактический прием, который обеспечил успешный ход боевых действий на правом и левом флангах войск Маршала Рокоссовского:

"Успешно развивалось наступление правого крыла 1-го Белорусского фронта. Продвижение 28-й армии к Бресту и в обход с северо-запада привело к оттяжке на это направление резервов немецко-фашистских войск, а также части сил с Ковельско-Люблинского направления. Этот момент использовал Рокоссовского для нанесений удара главными силами фронта, сосредоточенными на левом крыле, в направлении на Брест и на Люблин, частью сил на Седлец (Седльце).

18 июля из района Ковеля перешла в наступление ударная группировка фронта.

Удар левого крыла в районе Ковеля пришелся по слабому месту вобороне противника, в стык между группами армий "Центр" и "Северная Украина"...

Наступление было настолько стремительным, что во многих пунктах противник не успел разрушить переправы через реку.

Захват плацдармов на левом берегу Западного Буга создавал бдагоприятные условия в обход Брестского укрепленного района и к центру восточной Польши - г.Люблину.

Плацдармы на Западном Буге к исходу 21 июля были объединены и расширены по фронту до 60 км и в глубину до 15-20 км. Туда направлены 2-я танковая армия, и 11-й танковыйкорпус, а также – 2-й и 7-й гвардейские кавалерийские корпуса, получившие задачу развивать наступление на Седлецком и Люблинском направлениях...

Армии правого крыла в это время выдвигались к Западному Бугу северо- западнее Бреста.

К 27 июля вышли на Западный Буг, охватив брестскую группировку противника с севера и севео-запада. 28 июля овладели г.Брест…"

П.И.Батов ("65-я армия в боях за Белоруссию") отмечал начало операции войсками левого крыла фронта:

"18 июля перешли в наступление и войска левого крыла фронта на Люблинском направлении. В ходе него был получен приказ Рокоссовского, наступление продолжать без оперативной паузы, общее направление – Пружаны, Беловежская пуща, Седлец, выходить на коммуникации Брестской группировки немцев…"

Я доложил обстановку командующему. Рокоссовский из резерва передал нам 80-й стрелковый корпус и приказал ускорить продвижение с целью соединения с конно-механизированной группой".

В.А.Радзиванович отмечал переход войск Рокоссовского в наступление на  Люблин-Варшавском направлении и его результаты:

"В середине июля войска 1-го Белорусского фронта, в состав которого входила и 1-я Польская армия, перешли в наступление на Люблин-Варшавском направлении...

В результате трехдневных ожесточенных боев войска Рокоссовского сломили сопротивление гитлеровцев на фронте шириной до ста километров и к концу дня 20 июля вышли на рубеж Малорыта-Нудуж-Опалин-Городло".

П.Кочегура отметил рубежи, достигнутые объединенными усилиями фронтов к началу наступления левого крыла войск 1-го Белорусского, указав при этом начало наступления левого крыла фронта и его результаты в ином цифровом  выражении (см. с. 45 ВИЖ, №7, 1984 г.).

"Объединения 3-го, 2-го и правого крыла 1-го Белорусских фронтов к середине июля, преследуя остатки разбитых войск противника, вышли на линию реки Неман южнее Каунаса, Гродно, Волковыск, Пружаны и подошли к государственной границе с Польшей.

Наступление войск  левого крыла 1-го Белорусского фронта, начавшееся утром 18 июля и развивалась успешно.

К исходу 20 июля в обороне немцев была прорвана брешь 130 км по фронту и 70 км в глубину".

Г.К.Жуков ("Воспоминания и размышления", т. 3, с. 148) отметил этот успех:

"С этого момента 1-й Белорусский фронт пришел в движении всеми армиями. Надо отдать должное командованию, штабу. На всем протяжении операции они умело и организованно управляли войсками, своевременно обеспечивая их всем необходимым".

Януш Пшимановский дал своеобразную характеристику началу наступления левого крыла фронта, сказав о приказе на прорыв вражеского фронта:

"Южное крыло 1-го Белорусского фронта Рокоссовского. Его войска уже более трех недель сражаются севернее болот Припяти, а теперь 18 июля гремит артиллерийская подготовка под Ковелем: шесть армий получили приказ прорвать фронт, форсировать Западный Буг, освободить Люблин и выйти на рубеж Красныстав, Бельжице, Радзми-Подлясски, Лосище…"

Армия В.Чуйкова наступление 18 июля начала с разведки боем, о чем он упомянул на с. 459 «От Сталинграда до Берлина»:

«Генерал-полковник артиллерии В.И.Казаков спросил Пожарского:

- Что здесь у вас за гром? Так-то вы ведете разведку боем!

Николай Митрофанович видел, что наш план оправдался. Он спокойно отвтил Казакову:

- Обратитесь к командующему армией! Он вам объяснит, чем вызван такой огонь…

Но Рокоссовский  прервал, готовый было вспыхнуть, спор:

- Мы им доверили операцию. Спросим итоги, а не то, как они вели огонь!

Командарм 8-й гвардейской армии В.И.Чуйков и начальник артиллерии 8-й гвардейской армии Пожарский разработали план прорыва фронта под Ковелем разведкой боем по двум вариантам: обычному и усиленному, начав по-обычному,  то в случае успеха ввести в бой дополнитеьные силы и средства идти на прорыв вражеского фронта, что и произошло.

И.Падерин «Земля не терпит робких», с. 104 о разведке боем:

«Начать наступление вслед за разведкой боем…

После розыгрыша этого варианта на местности с участием войск и боевой техники... Рокоссовский отдал приказ о дне наступления…

Вслед за разведкой вступили в дело главные силы, которые прорвали оборону на всю глубину, затем вместе с танковыми соединениями вышли на оперативный простор."

Энциклопедия «Великая Отечественная война 1941 – 1945» отметила начало нашего наступления и действия войск первого периода боевых действий:

«18 июля сов. Войска перешли в наступление. 20 июля соединения 1-го эшелона вышли к р. Западный Буг, форсировали ее с ходу и вступили на территорию Польши. 2-я танковая армия освободила 24 июля Люблин и вышли к Вмоле в р-не Демблин. 28 июля войска освободили Брест. 28 июля – 2 августа захватили Мангушевский плацдарм и Пулавский плацдарм».

Валерий Князюк («Брестская крепость», с. 161) отметил:

«В результате Люблин-Брестской операции 1944 года 28 июля город (Брест – Ю.М.) освобожден войсками 61-й, 70-й, 28-й армий 1-го Белорусского фронта…»

Тот же период времени по-своему описал З.Клишко:

«18 июля 1944 года началось наступление 1-го Белорусского фронта, в составе которого боролась и 1-я армия Войска Польского. Его действия в юго-западном направлении были молниеносными: 21 июля маршал Рокоссовский сломил немецкую оборону на Буге, 22 июля советские и польские части вступили в город Хелм, a 23 июля освободили Люблин, 26 июля были заняты Демблин и Пулавы, а на следующий день - Герволин. 28 июля переправились на западный берег Вислы под Мангушевом. Второй плацдарм был создан под Яновым. В тоже время были взяты Лукув, Седльце, Бяла-Подлясска и Брест".

С.М.Штеменко отметил время перехода польской границы войсками Рокоссовского, указав и участок границы, где это произошло:

"В период с 18 по 20 июдя 1944 г. войска 1-го Белорусского фронта (Рокоссовский) перешли польскую границу на участке от верховьев р.Нарев до г.Хелм".

На с. 216 "Память о совместной борьбе" коротко сказано: 

"Рокоссовский, всегда находивший в осуществляемых им операциях глубоко продуманные стратегические решения, еще во второй половине июля, при прорыве обороны на реках Турье и Буге, ввел в распоряжение 69-й армии артиллерийские полки польских дивизий, артиллерийские бригады". Этот факт упоминался на с.231 тома 2-го"Второй мировой войны": 

"18-21 июля польская армия, выделив свою артиллерию, положила начало непосредственному участию польских регулярных частей в освобождении Польши".

И.С.Конев отмечал успешность удара наших войск под Ковелем (с.13, 14 "Великий освободительный поход"):

"Удар левого крыла 1-го Белорусского фронта в районе г.Ковеля пришелся по слабому месту в обороне противника, в стык между группами армий «Центр» и «Северная Украина», вынудив войска противника к спешному отходу за р.3ападный Буг, войска фронта уже к 20 июля вышли на эту реку южнее Бреста, т.е. достигли границ Польши.

21 июля Ставка приказала Рокоссовскому ускорить темпы наступления и в кратчайший срок овладеть Люблином. Указывалось, что этого требуют интересы независимой, демократической Польши".

Д.Ортенберг "Это останется навсегда" с. 185 о встрече корреспондентов с К.К.Рокоссовским и К.Ф.Телегиным:

"Встретили корреспондентов Рокоссовский и Телегин. Необычайная встреча. Прежде спецкоры обращались с просьбой к Рокоссовскому, на этот раз все было наоборот. Комфронта попросил у спецкоров «интервью»».

Рокоссовский представил нас, из Москвы задали первый вопрос:

- Водопровод на Люблин работает?

-Да...

- Электричество есть?

- Есть.

- Мосты целы?

- Один проезжали. Цел.. О других не знаеем...

И еще вопросы и вопросы, вместе с нами переживал и Рокоссовский. Вдруг Рокоссовский спросил, какой дорогой они ехали из Люблина. Трояновский показал на карте, Константин Константинович посмотрел.

- Что вы? Она же в руках немцев.

Гроссман решительно возразил:

- Мы не знаем, в чьих руках это шоссе, но мы точно ехали по нему. 

Польский Комитет Национального Освобождения переехал в Люблин, ставший временной столицей Польши".

Следует отметить сказанное ранее, что «удар пришелся по слабому месту в обороне противника в стык между группами армий» не было случайным. Его обнаружила армейская разведка фронта, и он не был случайным или везением. 

В.И.Чуйков отмечал большой опыт, накопленный штабом 1-го Белорусского фронта в планировании и исполнении крупных стратегических операций:

«На 1-ом Белорусском, войска которого накопили большой опыт как оборонительных, так и наступательных боев, штаб фронта бывшего Донского имел замечательную практику руководства крупными операциями. В свое время он организовал разгром окруженной группировки Паулюса, с честью прове Курскую битву, прославился во многих выдающихся операциях».

На с. 70 ВИЖ, № 10, 1970 г. П.Батов показал разбор и анализ боевых действий 65-й армии в Люблин-Брестской операции маршалом Рокоссовским, его оперативные советы и реальную помощь войскам армии:

«Стремительные действия войск 65-й армии в обстановке преследования противника и захвата плацдарма на Западном Буге считаем правильными – сказал Рокоссовский. – А вот то, что мало уделяли внимания обеспечению своих открытых флангов, это следует вам и вашему штабу поставить в вину».

Далее П.Батов на с. 430 – 443 «В походах и боях» пишет:

«Разведка установила, что в районе Бреста находятся штабы. Но сил для полного окружения врага не было, позвонил Рокоссовскому, просил помочь:

- У меня почти ничего не осталось, - ответил командующий. -Корпус Иванова останови. Плацдарм на Буге удерживайте, направляю  вам восьмидесятый корпус вместе со сто пятым. Идите на соединение с кавалеристами группы Плиева в район Янув Подлясски и пробивайтесь к Бресту. Плиеву одному там тяжело...

Из штаба фонта шифровка с требованием доложить обстановку...

Пришлось ждать, пока вызовут Рокоссовского. Появились слова: "Командующий у аппарата". Докладываю: "Противник готовит встречные контрудары. Перехвачен радиопереговор. Сил недостаточно". Рокоссовский приказал: "Примите меры к удержанию занимаемых рубежей. Помощь будет оказана".

Шум боя приближался. Но нужно еще доложить обстановку. Доклад закончить не удалось.

- Немцы!

Командующий был очень обеспокоен внезапным прекращением переговоров и запрашивал по радио: "Где Батов? " Не получив ответа, выслал в разведку эскадрилью истребителей...

Вечером добрались до своего командного пункта. Вскоре пробили Жуков и Рокоссовский.

На северном берегу немцы занимали заранее подготовленный рубеж, подтянув резервы из глубокого тыла. По приказу командующего сделана оперативная пауза, чтобы перегруппировать силы, разведать систему обороны и затем нанести удар. В разговоре по телефону Рокоссовский спросил:

-
Каково мнение об Эрастове?

Первре впечатление хорошее…

Есть предлог поговорить по душам – продолжал командующий. - Получил из Москвы для него орден Ленина. Высылаю с нарочным. Вручай!

Войскам предстояло форсировать Западный Буг. Что если растянем в обороне один корпус, а остальные силы отведем на левый фланг! Оттуда и ударим...

Вскоре позвонил сам Романенко:

-
Задумано хорошо. Но согласуй с Рокоссовским.

Я связался. Константин Константинович тоже одобрил нашу идею.

 На с.370, 375 "Важнейшие операций Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг." отмечен факт перехода польской границы,   дана характеристика и ход Люблин-Брестской операции:

«К 21 июля войска 1-го Белорусского фронта вышли к государственной границе СССР и Польши…

Люблин-Брестская операция была крупной фронтовой наступательной операцией. Действуя в 250-километровой полосе, войска в период непрерывного наступления с 18 по 28 июля продвинулись с боями от Ковеля до Демблина на 185 км, а от Днепро-Бугского канала до подступов к Праге – на 220 км. Средний темп наступления доходил до 17 – 20 км в сутки».

А.А.Лучинский (ВИЖ, № 8, 1969 г., с.95)  отметил приказ Рокоссовского:

"Был получен приказ с новой задачей 28-й армии. Рокоссовский требовал: "Овладеть городом Брест и к 21 июля выйти на рубеж по рекам Пулава и Западный Буг на участке Высокое, Терасполь".

Е.Ф.Ивановский писал о взятии Люблина:

"На НП корпуса... звонок… Рокоссовский заговорил с генералом А.Ф.Поповым понимающе с теплотой в голосе:

· К вечеру вы обешали освободить город полностью - напомнил командующий.

· Все сделаем для этого - деловито ответил Попов.

· Константин Константинович продолжал в прежнем мягком тоне:

- Иного выхода, кроме как взять город, у вас нет. Мне сообщили, что в Ставке ждут от вас донесении о выполнении боевой задачи. Взятие Люблина, по всей вероятности, будет отмечено салютом Родины". 

Дж.Ф.С.Фуллер писал о действиях Рокоссовского, который:

"Тем временем, Рокоссовский, уже занявший Ковель, выслал оттуда сильную подвижную колонну, которая застала врасплох 2-ю германскую армию и 21 июля вышла к реке Буг на широком фронте. Эта колонна пересекла реку в Опалихе, захватила 22 июля Холм и 23 июля Люблин".

О переходе Буга рассказывал Яков Макаренко:

«К переправе подъехал в открытой машине Рокоссовский. К нему направился генерал Крюков:

· Товарищ Маршал Советского Союза, части 2-го гвардейского кавалерийского корпуса уже переправляются через Западный Буг!

· Отлично, - сказал Рокоссовский. – Поздравляю вас товарищ генерал и всех конников!

Но лицо его, всегда хранящее улыбку, на этот раз было озабоченным, даже суровым. Был он одет по-походному: во френч цвета хаки с  плотно застегнутыми пуговицами, фуражку с кокардой. На плечах плащ-палатка".

П.Батов отмечал сложность перехода 65-й армии через Буг:

"Гитлеровцы, чтобы не допустить выхода нашей армии на Западный Буг, силами двух танковых дивизий (в том числе СС «Викинг») и двух пехотных при поддержке крупных сил авиации нанесли контрудар по нашим войскам. Я еще раз убедился, как дружно и согласованно действовали командующий и представитель Ставки в чрезвычайно сложных условиях. Благодаря быстрой помощи, оказанной нам из резервов фронта, контрудары были отбиты в течение суток, а войска фронта смогли продолжать наступление на Варшавском направлении.

Неошибусь, назвав Белорусскую операцию, одним из самых замечательных достижений блестящей полководческой деятельности Рокоссовского. Сам он, будучи человеком весьма скромным, никогда и нигде не подчеркивал личных заслуг в этой операции.

Рокоссовский говорит о разработке в соответствии с директивой Ставки подробного плана предстоящей операции, об определении направления ударов и постановке конкретных задач каждому сединению. Но он не выпячивает личных заслуг, подчеркивает, что все это делалось совместно с командующими родами войск и служб, при участии командиров, воздает должное инженерам и связистам, тыловикам, сумевшим доставить все нужное фронту, создать запасы и снабженцам, благодаря усилиям которых, фронт не ощутил перебоев в снабжении. Он говорит о заслугах работников штаба фронта, хорошо организовавших управление войсками и тесное взаимодействие с командующими армиями, продемонстрировавшими исключительно высокое мастерство, высокий уровень оперативного искусства, о командирах всех степеней, получивших боевой опыт в предшествующих сражениях и умело руководившими войсками. Но главных творцов победы он видит в рядовых тружениках войны – в советских солдатах.

Когда  мы со своими войсками вышли на ближайшие подступы к границе Польши, Военный Совет при исключительно активной деятельности Рокоссовского широко развернул  в войсках работу... Командующай требовал от нас исключить случаи проявления со стороны наших воинов национальной ограниченности, направить всю энергию и умение на укрепление единства, сплоченности в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками. 

Командующий наряду с оперативными, должен был решать сложные политические задачи, обусловленные вступлением наших войск на территорию соседнего государства.

При его активной поддержке Политуправление фронта развернуло большую работу по разъяснению политики СССР в Польше, освободительной миссии Красной Армии, ознакомлению местного населении с жизнью и героической борьбой советского народа.

Командующий издал ряд приказов о сохранении ценностей и имущества польского государства, чтобы сохранить фауну, редких животных и зверей с предупреждением, что лица, нарушившие его, будут преданы суду военного трибунала.

Важнейшим средством укрепления тыла было создание военных комендатур в волостях, уездах и городах. Рокоссовский поддержал инициативу Военного совета, разработавшего проект положения о комендатурах и инструкцию военном комендантам. Эти документы подучили положительную оценку в Генштабе и в последствии рассылались другим фронтам».

Следует отметить, что вслед за войсками фронта шли пограничники, которые при достижении государственной границы СССР, восстанавливали ее, а до этого момента охраняли тылы фронтов, поддерживали в них порядок и законность. О деятельности погранвойск в прифронтовом тылу писал Ф.П.Васильев "Заботы солдатские" (с. 110-113, 117 "Мы утверждали себа так"):

"Чуть впереди прямой ровной походкой шагал статный генерал.

Генерал раскатисто захохотал, затем спросил, остановившегося возле него полковника пограничных войск:

-
Ваши молодцы, полковник?

- Да, пограничники, товарищ генерал армии.

- Тогда за тылы фронта спокоен буду – произнес генерал.

Генерал улыбнулся и, легко ступая, зашагал к машине…

-
Кто это? - обратился я к Зубко".

Тот промолчал. За него ответил Москвин:

-
Эх ты, Федор, самого Рокоссовского не узнал...

Накануне пограничники захватили вооруженного «до зубов» вражеского лазутчика – Ю.М.).

И винтовка, и пули, и мина были  выданы для охоты за человеком, который возглавляет фронт. Теперь я вижу высокий лоб командующего войсками фронта, мягкие черты лица, теплый взгляд с искоркой иронии и доброты. Болотный Лунь (кличка резидента абвера - Ю.М.) подобрал "охотника" и вооружил его снайперкой, ядовитыми пулями, магнитной миной против генерала Рокоссовского...

И разве можно думать только о себе, когда в небе Москвы гремели салюты: крупная групшровка противника наголову разбита, войска Рокоссовского вышли на границу, а затем пошли освобождать от гитлеровского ига польские земли: освобожден Люблин. Рокоссовский ведет свои войска к Висле, к Варшаве..."

В.И.Чуйков отметил посещение наступающей 8-й гвардейской армии Рокоссовским.

"Утром 21 июля к нам на командным пункт прибыл Рокоссовский,  ему пришлось немного поблуждать, так как КП успел продвинуться далеко вперед.

Мы все время шли по правому берегу Вислы, силы армии были собраны компактно"

Ю.Н.Лубченков коротко зафиксироваль успех войск Рокоссовского:

 "22 июля войска Рокоссовского форсировали Вислу и устремились к Варшаве".

Но следует иметь в виду, что наступление нащих войск не было триумфальным: враг упорно сопротивлялся, понимая: с потерями позиций на Буге и Висле, открывали войскам берлинское направление. О боях, того времени писал П.Батов:

"...ночь на 23 июля. Армейский НП - в лесу у рокадной дороги против центра оперативного построения 80-го и 105 корпусов. Южнее 20 километров, держала плацдарм на Западном Буге 69-я Севская дивизия. 

Почти вбежал полковник Никитин...

- Перехвачен радиоразговор командира пятой танковой дивизии СС "Викинг" с командиром четвертой танковой. Готовятся в четыре ноль-ноль нанести встречные удары и соединиться в районе Клещелей.

Это был просчет нашей разведки. Немцы верно оценили слабость нашего правого фланга.

24 июля стрелковые корпуса И.А.Гарцева и Д.Ф.Алексеева во взаимодействии разгромили немцев под Клешелями и за два дня боев восстановили положение войск армии...

Позади государственная граница. Идем по территории Польши".

Известный военный теоретик Б.Лидел Гарт дает краткий анализ хода Люблин-Брестской операции:

"Еще 24 июля левое крыло войск Рокоссовского овладело Люблином, в 30 милях от Вислы и в 100 милях от Варшавы. Рокоссовский умело восползовался тем, что немецкие армии были разобщены Припятью и, что в их рядах началась паника, вызванная наступлением соседей слева. 26 июля подвижные части Рокоссовского вышли к Висле, стремительно продвигаясь к Варшаве. На следующий день немцы оставили Брест. В тот же день, обойдя этот город, русские войска подошли к Селдьце, в 50 милях западнее Бреста и всего в 40 милях от Варшавы.

В Седлеце немцы на короткое время задержали наступление русских и оказали сравнительно упорное сопротивление на Висле. В ночь на 29 июля войска Рокоссовского захватили пять плацдармов на Висле.

31 июля мощным ударом во фланг немцу были выбиты из Седльце, а войска Рокоссовского достигли окраины Праги - пригорода Варшавы на восточном берегу Вислы".

"Военная академия  имени М.В.Фрунзе" отметила своих отличившихся выпускников (см.с.151-152 данной книги):

"Июнь и июль принесли выдающуюся победу советских войск в Белоруссии, в результате которой эта республика обрела свободу, а наши войска вступили на территорию Польши. В Белорусской операций участвовали 1-й и 2-й Белорусские фронты, которыми командовали фрунзевцы Рокоссовский и Захаров".

Себастиан Хаффнер дал итоговую оценку боевых действий в Европе, которые дали начало финала гитлеровцев, поставив на первое место высадку англо-американских войска в Нормандии (См. с.251 "Самоубийство гарманского вермахта"):

"События положили начало финалу: англоамериканский прорыв в Нормандии и русских - на Центральном фронте сухопутных войск, которые приближали превосходящие силы союзников с Запада и Востока к границам Германии".

В.Б.Тельпуховский те же события изложил в ином направлении:

"В июне – июле 1944 г. войска И.Х.Баграмяна, И.Д.Черняховского, Г.Ф.Захарова, К.К.Рокоссовского провели одну из крупнейших операций Великой Отечественной войны по освобождению Белоруссии, от Западной Двины до Припяти происходило это наступление".

Шумихин B.С. и Борисов Н.В. подметили национальности командующих фронтами, осуществлявших Белорусскую операцию ("Немеркнущий подвиг", c. 134):

"Примечателен такой факт. В Белорусской операции участвовали 4 фронта. Ими командовали известные советские военачальники – представители четырех национальностей: русский - Захаров, украинец – Черняховский, армянин - Баграмян, поляк - Рокоссовский".

Примечание автора: В Великой отечественной войне был принят порядок перечисления фронтов, начиная с севера, и далее указывали следующий к югу. И было бы правильным перечислить командующих в общепринятом порядке, т.е. Баграмян, Черняховский, Захаров и Рокоссовский, или по алфавиту. В противном случае возникает неравенство нацональностей и личностей полководцев, тем более, что все полководцы советские.

А.Шарипов отметил успех войск Черняховского («Операция продолжается», с. 95), указав дальнейший ход их боевых действий:

«Войска Черняховского полностью освободили Белоруссию совместно с войсками Рокоссовского, Захарова и Баграмяна, наступали по литовской земле".

Д.Радзиевский указал обстановку, в которой войска левого  крыла фронта Рокоссовского шли к Висле для захвата плацдарма (ВИЖ, № 10, 1971 г., с. 71):

«В целом обстановка в полосе 1-го Белорусского фронта для выхода главных сил к Висле складывалась благоприятная.

В связи с этим командующий поставил армиям левого крыла задачу ускорить выход на Вислу и захватить плацдармы на ее западном берегу...

Во исполнение указаний Рокоссовского было принято решение оставить 16-й танковый корпус на Висле до смены его подходившими общевойсковыми соединениями, а наступать в заданном направлении силами двух корпусов (3-й и 8-й гв. тк.)".

К.А.Радзиванович отметил состав польских сил, наступавших к Варшаве:

«1-я Польская армия в составе пехотной дивизии имениш Костюшко, 2-й пехотной дивизии имени Домбровского, 3-я пехотной дивизии имени Траугутта, совместно с соединениями  маршала Рокоссовского продивигались к Варшаве».

В этом движении войск была заложена сила и мощь войскк фронта, но из-за растягивания коммуникаций и увеличения  транспортных трудностей, тылы фронта испытывали трудности в материально-техническом снабжении войск, допускали и промахи в этом деле, что отмечал Н.А.Антипенко:

"В большой работе тыловых органов во время Белорусской операции было немало промахов, мы видели их сами, о них знал командующий фронтом.

У него бывало достаточно оснований потрепать нервы нам, но не таков был Рокоссовский. Он знал, что недостатки в обеспечении Белорусской операции, развернувшейся на глубину до шестисот километров, объяснялись тем, что она планировалась как Бобруйская на глубину ста пятидесяти километров. Горючего оказалось очень недостаточно, ряд госпиталей продолжали оставаться в двухстах-трехстах километрах от линии фронта.

Рокоссовский это знал. Он внимательно рассматривал всевозможные жалобы, терпеливо выслушивал претензии. Но никогда не спешил с обвинениями, не проверив возможностей тыла. Он сам часто бывал у нас. Его никто "не боялся", в том смысле, что страха перед взысканием не было. Было другое - боязнь не выполнить его приказ, потому, что уважение к Рокоссовскому, к его личным качествам и военному авторитету,

Было всеобщим и искренним.

После того, как фронт вышел на Вислу, наши тылы переместились на территорию Польши.

По указанию Рокоссовского я объездил все воеводства правобережной Польши и всюду имел официальные встречи».

Во всех делах и действиях войск фронта прослеживалась рука Рокоссовского, который держал под контролем всю обстановку в полосе его фронта. Известен эпизод, описанный П.Трояновским, после его возвращения в штаб фронта из только что захваченного Люблина:

«Прибежал посыльный. Доложил, что нас приглашает Рокоссовский. Не идем, буквально летим. Ведь в такие горячие дни, выпавшая возможностьпоговорить с командующим, большое журналистское счастье:

-
Мне доложили, что вы только приехали из Люблина (Заметьте, только что приехали, а комфронта уже знает об этом - можно только позавидовать такой оперативности  и системе контроля за обстановкой КП фронта – Ю.М.) – сказал маршал, пожав нам руки. – Москва очень интересуется состоянием этого города. Но, к сожалению, из нас никто не успел там побывать.

- Но нужна только правда. Никаких догадок, домыслов...

Рокоссовский поинтересовался:

- А какой дорогой вы ехали из Люблина?

Я показал на карте ниточку шоссе. 

- Что? По этому шоссе? Но, оно же в руках немцев! – воскликнул Рокоссовский и внимательно посмотрел на меня. Чувствовалось, что он сомневался в моей правдивости.

В это время в дверях показался генерал A.M.Пронии, маршал спросил его:

-  Вы нз Люблина? Какой дорогой ехали?

Пронин тоже указал на шоссе, по которому мы проехали.

Рокоссовский смутился. Затем сказал виновато:

- Извините товарищи. Мои данные и в самом деле, видимо, устарели. Во искупление недоразумения прошу отужинать с нами». 

В ходе нашего наступления в Польше быди освобождены некоторые из гитлеровских концлагерей уничтожения. Об одном из них писал А.С.Ерусалимский (с. 170, "Новая и новейшая история" №4, 1981 г.)   указав, что и это явление  в боевой деятельности не ушло от внимания и рук Рокоссовского:

"В 1944 году, будучи на фонте, маршал Рокоссовский разрешил съездить и осмотреть Майданек. Товарищи, то, что я увидел, не поддается описанию".

И.Т.Пересыпкин при одном из посещений 1-го Белорусского фронта отметил и рассказал о некоторых личных качествах командующего:

«Во время Белорусской операции я был свидетелем, как рядом с Рокоссовским, находившемся на наблюдательном пункте одной из армий, упала вражеская бомба крупного колибра. К счастью она не взорвалась. И в этом случае он с присущим ему самообладанием, спокойно отнесся к грозившей ему смертельной опасности. Таким он был в любой обстановке.

Всюду, где бы мы не встречались, Рокоссовский проявлял ко мне внимание и радушие. В этом не было ничего удивительного. Так он относился ко всем, во взаимоотношениях с людьми он был простым и очень доступным человеком; его отличительными чертами были изумительная скромность, предельная вежливость и тактичность".

В этот период боев развернула подрывную деятельность организация украинских националистов (ОУН) для борьбы с которыми приходилось фронтам выделять довольно значительные силы, отвлекая их от передовых позиций. О действиях против них упоминал Феликс Чуев («Солдаты империи»):

«Для борьбы с ОУНовцами Рясному (командующему внутренних войск НКВД – Ю.М.) дали  шесть бригад, а также, Ставка приказала по первому требованию Рясного выделять необходимое число воинских частей.

Я знал почти всех командующих фронтами, — говорит Рясный, - и самым выдаюшимся из них, на мои взгляд, был Констатин Константинович Рокоссовский, человек, с которым можно говорить не стесняясь. До него всем далеко.

Штаб Рокоссобского располагался возле Луцка... Приезжаю, говорю:

- Константин Константинович, лес, где вы живете, весь нашпигован ОУНовцами.

Рядом с Рокоссовским - его начальник штаба Малинин, спокойный, мягкий парень, но Рокоссовский только посмотрит, Малинин уже знает, что надо делать. Я даю команду, чтобы разбить зту мелкую рать. Разбили. А в это время шел штурм крепости (Брест – Ю.М.), Малинин посылает телеграмму Рокоссовскому, что в результате двухдневнх атак взять Брест-Литовск (старое название города – Ю.М.). В атаках особенно отличились…

При мне это было - Константин Константинович каждому лично вручил ордена. Таков Рокоссовский - крепость не взята, но люди-то отличились…»

Мы, без всяких сомнений, можем отметить постоянную и неизменную справедливость Рокоссовского, как полководца и человека (а он всегда был человеком с большой буквы – Ю.М.).

Дж.Ф.С.Фуллер, проанализировав ход боевых действий, обстановку на Варшавском направлении, охватил им продолжительный отрезок времени, наполненный многими решающими событиями:

"...В то время как Рокоссовский наступал на Брест и после ожесточенных боев занял его, когда велось это наступление, подвижные войска 1-го Белорусского двигались на Люблин. 25 июля заняли Демблин и, быстро двигаясь на север, заняли Отвоцк и Радзымин. Первый пункт в нескольких милях к юго-востоку, второй – северо-востоку от Варшавы. Это произошло 31 июля. На следующий день польская подпольная армия, под командованием генерала Бур-Коморовского, считая, что Варшава вот-вот падет, поднялись на борьбу с немцами…  Вследствие того, что колонны Рокоссовского были разбросаны, Модель хотел воспользоваться этим и между 1 и 10 августа в окрестностях города Седлец нанес контрудар, но большого успеха не имел".

Свое восхищение доблестными действиями своих командующих высказал Евгений Петров (с. 106 «Второй эшелон»):

"Мы гордились тем, что наступали под водительством маршала Рокоссовского и генерала Батова. Стремительные броски совершали танки, конница, мотопехота. Что ни день, то радостное известие. 8 июля освободили Барановичи. 26 июля взят Люблин. 28 июля войска Рокоссовского овладели крепостью Брест".

Отметив несомненное влияние сокрушительного наступления армии Рокоссовского в направлении Вислы и Варшавы, оказавшееся фактором помощи англо-американским войскам при высадке их в Нормандии, совпадавшим по времени, о чем писала американская газета "Джорнэлл" 26 июли 1944, рассказав:

"Помогли так, как если бы они сами штурмовали укрепления на французском побережьи, ибо Россия начала крупное наступление, вынудившее немцев, держать миллионы своих войск на Восточном фронте, которые в противном случае могли легко оказать сопротивление американцам во Франции".

"Боевые действия народного Войска Польского 1943 - 1945" с. 93 говорится:

"Приказом Рокоссовского от 27 июля 1-я армия Войска Польского была введена в первый эшелон фронта сменить части 8-й гвардейской армии, занимавшей позиции на восточном берегу Вислы на участке Рожица (у  Демблина), Влоставице (в pайоне Пулав)  в разрыве между 8-й гвардейской и 69-й армиями"".

В.И.Чуйков - о новых боевых задачах и дальнейщих боевах действиях:

"Только 27 июля последовала директива Ставки, предписывающая войскам левого крыла фронта форсировать Вислу в районе Демблин, Зволень, Солец.

Изучив местность на карте, я пришел к выводу, что форсировать реку в районе Татарчиско, Скурча, Дамиров, Домашев.

Утром 29 июля я связался с Рокоссовским. Он спокойно выслушал мои предложения и разрешил выезд на рекогносцировку.

Доложил результаты рекогносцировки и свои предложения по форсированию Вислы. Рокоссовский одобрил, но разрешение на форсирование не дал, обещал подумать и дать ответ на следующий день. 

Командующий дал согласие на форсирование, но предупредил, чтобы до выхода 47-й армии на рубеж Седлец, Стачек две наши дивизии оставались на своих рубежах, по-прежнему смотрели на север...

Я осматривал места будущих переправ, когда был спешно вызван для  переговоров по ВЧ:

Рокоссовский. Вам необходимо подготовиться дня через три начать форсирование Вислы на участке Мациеевице, Стенжица с целью захвата плацдарма. План форсирования желательно получить. Кратко шифром к четырнадцати часам первого августа.

-
Задача мне понятна, но форсировать прошу разрешить на участке реки Вильга, Подвежье, чтобы на флангах были реки Пилица и Радомка. Форсировать могу начать завтра с утра. Подготовительная работа у нас проведена. Скорее начать - больше гарантия успеха. 

Рокоссовский. У вас мало артиллерии и переправочных средств. Фронт кое-что подбросит не ранее, чем через три дня. Ставка придает большое значение форсированию Вислы и требует от нас максимально обеспечить выполнение этой сложной задачи.

- Мне это понятно. Но я рассчитываю, прежде всего, на внезапность... Думаю, обойдусь тем, что имею. Прошу разрешить начать завтра с утра. 

Рокоссовский. Хорошо, я согласен. Но продумайте, взвесьте все еще раз и доложите ваш краткий план. Доведите, до сведения командиров всех степеней, что бойцы и командиры, отличившиеся при форсировании Вислы, будут представлены к награде, вплоть до присвоения звания Героя...

-
Будет  сделано! Начинаю завтра утром. Краткий план доложу...

О новых задачах 65-й армии писал П.Батов, указав их перспективы (с.60, «Сражение за Наревский плацдарм», ВИЖ, № 10, 1974 г.):

"28 июля позвонил Рокоссовский:

-
Павел Иванович, приезжайте в штаб фронта, доложите обстановку и решим ряд важных вопросов. 

Я хорошо знал Рокоссовского: он командармов в штаб вызывал редко, обычно для решения важных оперативкных вопросов или постановки новой боевой задачи.

- Очень хорошо, что вы во время приехали - сказал Рокоссовский - Мы получили директиву Ставки на развитие дальнейшего наступления, познакомьтесь.

А теперь посмотрите на карту. Чтобы выполнить директиву и захватить плацдарм, нужно создать ударный кулак и быстрыми темпами развивать наступление. С захватом плацдарма в районе Пултуска и Сероцка открываются широкие возможности. Наступлением мы можем обойти Варшаву с северо-запада, а также выйти к Восточной Пруссии.

Командование решило возложить выполнение этой задачи на 65-ю армию, занимающую выгодное оперативное положение, - сказал в заключение командующий..."

А.И.Радзиевский отметил особое выделение боевой задачи танкистам:

«Рокоссовский поставил 2-й танковой армии задачу овладеть районом Демблин, Пулавы и  захватить перепрары через реку Висла, в дальнейем развивать успех в направлении Варшавы".

В.Белявский дал описание хода боев по захвату плацдарма за Вислой (с. 56, 58 – 60, ВИЖ, № 9, 1977 г.):

«К исходу дня 28 июля соединения вышли на рубеж Сточек, Гарволин, Вильга, достигнув восточного берега реки Висла.

В этой обстановке во второй полотне дня 29 июля был получен приказ Рокоссовского повернуть армии на запад и форсировать реку Висла...

О выезде на рекогносцировку Чуйков доложил по ВЧ Рокоссовскому. Утром 30 июля мы получили директиву Рокоссовского, приказывалось повернуть армию на запад, выйти к Висле и форсировать ее на участке Вильга-Стенжица, оставив в районе Гарволин две-три дивизии для прикрытия с севера.

- Ставка требует от нас максимального напряжения и выполнения этой  сложной задачи - лично по телефону сообщил Рокоссовский.

Боевые действия планировались в три этапа...

О содержании плана было передано в штаб фронта и одобрено ...

К началу форсирования Рокоссовский прислал на усиление армии две амфибии. Но все равно их было недостаточно.

С.Голиков отметил общий ход наступления войск Рокоссовского:

"Войска Рокоссовского, взломав оборону противника, подошли к. реке Западный Буг и форсировали ее.

Гитлеровское командование бросило в бой мощные подкрепления, чтобы остановить наступление. Противник усилил свои войска танковыми дивизиями СС "Викинг", "Мертвая голова" "Герман Геринг" и нескольким пехотными соединениями. Наши пехотинцы, танкисты и артиллеристаы умело маневрируя, продолжали наносить сокрушительнее удары и штурмом взяли города Холм, Люблин, Острув, Лукув, Седлец и Демблин (Ивангород). К концу июля вышли к реке Висла южнее Варшавы и заняли два  плацдарма общей протяженностью 160 километров".

Януш Пшимановский отмечал действия армии В.Чуйкова:

"Позавчера утром 29 июля командующий 8-й гвардейской армией связался с Рокоссовским и доложил о намерении совершить бросок на Запильче. Командующий фронтом принял это предложение к сведенью, но решения не вынес".

А.И.Радзиевский указал трудности действий танкистов в оперативной глубяне и в усложнившейся обстановке, в ослабленном составе:

"При действии в оперативной глубине танковым армиям часто приходилось самостоятельно прорывать поспешно организованную оборону противника на промежуточных рубежах. Так в ходе Люблин-Брестской операции Рокоссовский поставил 2-й танковой задачу, после захвата района  Демблин, развивать успех в направлении Варшавы.

Во исполнение указаний Рокоссовского командующий 2-й танковой армии решил оставитъ 16-й танковой корпус на р.Висле до смены его подходившими общевойсковыми соединениями, а в заданном направлении наступать силами двух танковых корпусов (3-го и 8-го гвардейских).

2-я танковая в осдабленном составе действовала на 60-километровом фронте. Ее попытка прорвать с ходу 31 июля Пражский укрепленный район не увенчалаись успехом. Тогда командующий отдал приказ о переходе к обороне. Это решение утвердил Рокоссовский, ибо по разведывательным данным вражеская группировка превосходила силы армии в 1,5-2 раза".

В то же время как писал М.Е.Монин:

"31 июля Рокоссовский приказал командующему 1-ой польской армией ускорить действия по захвату плацдарма па западном берегу Вислы, тщательно подготовив и надежно обеспечив операцию огнем всех видов. В установленный срок польские войска заняли исходные позиции для наступления.

V

В связи с тем, что на пупавско-магнушевском плацдарме враг продолжал наращивать удары по частям 8-й гвардейской армии, стремясь оттеснить советские войска на правый берег Вислы. Рокоссовский приказал командующему 1-й польской армии генералу З.Берлингу выдвинуть армию на плацдарм и на северном участке обороны сменить некоторые соединения 8-й гварцейской. На с.114 ВИЖ, №4, 1971 г. отмечен одной фразой захват мангушевского плацдарма:

"Мангушевский плацдарм захватили, расширили и удержали войска 1-го Белорусского (командующий Рокоссовский) ".

Н.Д.Светлишин подвел итоги нашего наступления в направлении Варшавы: 

"Войска 1-го Белорусского фронта неотступно преследуя и громя гитлеровцев, к концу июля вышли к Висле, захватив плацдармы в районе Магнушева н Пулава. Этим была. обеспечена вовозможность развертывания крупных операций с целью освобождения Польши и вторжения в пределы фашистской Германии на оперативном стратегическом направлении".

"Вторая мировая война 1939-1945 года" с. 243 указаны действия немцев:

"Преодолевая большие трудности, 2-я армия заняла новую оборону на рубеже Седльце, Бяла-Подлясска и временно остановила продвижение русских войск. В это же самое время в районе юго-восточнее Варшавы немцам удалось собрать войска для прикрытия Варшавы. Эта группировка создала плацдарм юго-восточнее Варшавы и, ведя с него непрерывные контратаки, нанесла противнику значительные потери. Этого успеха ей удалось добиться благодаря хорошей поддержке со стороны авиации".

Как следствие выше сказанного, С.И.Руденко отмечал наши мероприятия, предпринятые Рокоссовским по нейтрализации сил противника у Варшавы:

"У предместья  Варшавы-Праги наши войска натолкнулись на мощный рубеж вражеской обороны с железобетонными сооружениями. Как ни били мы по ним с земли, с воздуха, сокрушить их не удалось. Здесь наступали 47-я армия и 1-я армия Войска Польского.

Командующий приехал к генералу Берлингу. Выслушав доклад и оценив обстановку, Рокоссовский пришел к выводу, что с имеющимися средствами продолжать наступление невозможно. Необходимо подтянуть мощную артиллерию, покрепче ударить и с воздуха. Командующий тут же поставил задачи мне и В.И. Казакову".     

С .М.Штеменко о тех же событиях говорил:

Жуков, Рокоссовский, Генеральный штаб в начале августа предприняли энергичные попытки уничтожить врага на подступах к Варшаве".

В.Успенский (Р-Г. №21, 1996 г., с.26) о выходе армий Рокоссовского и других фронтов на Вислу:

"За короткий срок наши войска разгромили вражескую группировку - группу армий "ЦЕНТР", продвинулись от Смоленска до Вислы. Рывок на 600 км совершил фронт Рокоссовского и его соседи".

Дж.Эрман, военный теоретик отметил обстановку у Варшавы, при какой началось восстание в ней:

"Политические побуждения привели к роковой военной ошибке. Армия Краева хотела поставить русских перед свершившимся фактом, однако достигнуть поставленных целей было невозможно бз их прямой поддержки. Поэтому она ждала пока Рокоссовский подойдет к городу, не ставя его в известность о своих планах. 1 августа подходящий момент, казалось, наступил. Но на самом деле русские войска подошли к Варшаве уже ослабленными в ходе наступления, и противник легко мог нанести по ним контрудар". 

Зенон Клишк (с.4 "Варшавское восстание") дал такое свидетельство: 

"Варшавяне были убеждены, что руководители Армии Краевой, отдавая приказ о начале восстания и назначая день выступления на 1 августа, согласовали это с маршалом Рокоссовским. Они были уверены: минута cвободы  близка".

    По-другому думало змитрантское правительство Польши, что отметил М.Е.Монин, приводя выдержку из официоза Польского эмигрантского правительства:

"Газета "Дзенник польски - Дзенник жолнежа" 6 августа 1944 г. откровенно хвастались "Освобожденная отечественной армией Варшава предстанет перед русскими войсками и их маршалом в полном блеске, как символ к свободе и независимости, который ничто не может сломать".

Немецкая сторона также имела относительно варшавского восстания свое мнение, которое высказал гитлеровский генерал К.Типпельскирх:

"Корда армии Рокоссовского, казалось, неудержимо продвигались к польской столице, польское подпольное движение сочло, что час восстания пробил. Не обошлось, конечно, к без подстрекательства англичан. Восстание вспыхнуло 1 августа, когда сила русского удара уже иссякла и русские отказались от намерения  овладеть польской столицей с хода".

Сбигнев Залусский приводит свидетельство еще одного немецкого генерала о причинах возникновения и начала варшавского восстания:

"Неоднократно поднимался вопрос, - писал Гудериан - почему русские, зная о начале восстания в Варшаве, не предприняли что-либо, чтобы поддержать его. У нас сложилось впечатление, что русское наступление остановила наша оборона, а не намерение русских саботировать польское восстание".

Но все же Збигнев Залусский несколько ранее интересовался: 

"А главные силы войск, сражавшихся между Полесьем и Балтикой (правое крыло Рокоссовского) могли ли двигаться быстрее?"

Анализ боев на Варшавском направлении в начале августа дан на с.172 – 178 "Братья по оружию":

"В приказе 69-й, 8-й гвардейской, 2-й танковой армиям и 1-й армии Войска Польского Рокоссовский обратил внимание на важное стратегическое значение Вислы и поручил подготовить    план форсирования крупными силами в удобных для этого местах...

Для предотвращени возможного прорыва гитдеровцев на талы 2-й танковой, 8-й гвардейской армий и 1-й армии Войска Польского Рокоссовский в ночь на 1 августа приказа, 2-й танковой армии перейти к обороне на занимаемых рубежах. В тоже время  8-й гвардейской было приказано ускорить переправу   войск на магнушевский плацдарм.

О трудном положении войск 1-го Белорусского фронта на варшавском направлении в начале августа вспоминает Рокоссовский: "Выход наших войск к Висле и захват нескольких плацдармов создал необходимые условия дальнейшего нашего наступления с целью освобождения Варшавы. Однако мы не могли с ходу форсировать такую крупную водную преграду на широком участке перед Варшавой...

О боях, вспыхнувших в столице Польши, Рокоссовский узнал 2 августа. Ставка поручила Рокоссовскому и Жукову немедленно представить предложения о мерах и способах оказания помощи восставшим и освобождение Варшавы".

"История Второй мировой войны 1939 - 1945", т.9, с.72 отмечено:

"Жуков, только что вернувшийся с Украиских фронтов, получил указание вылететь на 1-й Белорусский фронт: "Вы там свой человек – сказал Сталин. – Разберитесь с Варшавой на месте и принимайте меры, какие нужно. Нельзя ли там провести частную операцию по форсированию Вислы именно войсками Берлинга. Задачу полякам поставьте лично вместе с Рокоссовским и сами помогите организвать дело".

В.С.Парасаданова отмечала поведение руководства Армии Краевой относительно нашего командования всех уровней:

"Руководство АК (Армией Краевой – Ю.М.) не уведомило заранее совесткое командование о наступлении против гитлеровцев, а после его начала уклонилось от установления связи со штабом Рокоссовского, войска которого шли в направлении Варшавы". Они вели свою борьбу, и не хотели иметь наши войска в числе своих союзников или соратников – Ю.М..

Это явление отметил С.М.Штеменко, указав и усложнение фронтовой обстановки:

"Командующий фронтом всячески пытался установить связь с восставшими, в том числе, с руководством восстания. Но, на посланную генералу Бур-Коморовскому телеграмму, Рокоссовский ответа не получил.

2 августа резко осложнилась обстановка на советско-германском фронте. Под Варшавой противник нанес сильнейший контрудар по 2-й танковой и 47-й армиями, и им пришлось вести тяжелую оборону в неблагоприятных условиях. Спустя несколько дней, действия советских войск и командования положили конец активным успехам врага.

А.Радзиевский (с.76, ВИЖ, № 10, 1971 г.) отметил начало  варшавского восстания:

"Именно в тот момент, когда гитлеровское руководство располагало в районе Варшавы большим количеством войск и туда подтягивались новые соединения из резерва, а мы подходили значительно ослабленными, эмигрантские круги Польши в первых числах августа спровоцировали население города на восстание против оккупантов. Я доложил об этом Рокоссовскому. Вскоре командующий прибыл в нашу армию и поднялся на наблюдательный пункт..."

С. 163 "Братья по оружию" дал краткий итог Люблин-Брестской операции:

"В июле - августе 1944 г. войска 1-го Белорусского фронта Рокоссовского, развивая успешное наступление, начатое в ходе Белорусской операции, провели Люблин-Брестскую операцию, сыгравшую важную роль в освобождении  восточных районов Польши".

Об зтом времени, обстановке в восставшей Варшаве писал П.Батов:

"Выйдя в результате грандиозного летнего наступления к Висле, фронт исчерпал свои наступательные возможности и перешел к обороне. В те дни, находясь в предместье Варшавы, Рокоссовский с грустью и болью смотрел на покрытый дымом город его детства и юности. Преждевременное  восстание обрекло красавицу Варшаву на разрушение. Что он мог сделать, как помочь?

В.Успенский (Р.Г. № 21, 1996 г., с.28) о помощи Варшаве:

"Вызвав к телефону Рокоссовского, Иосиф Виссарионович задал короткий вопрос: "Могут ли войска фронта провести сейчас операцию по освобождению Варшавы? "Константин Константинович, русский по матери, поляк по отцу готов был всячески содействовать восставшим, однако на четкий вопрос Верховного вынужден был дать столь же четкий ответ: войска выдохлись в длительном наступлении, фронт способен только обороняться. И у Рокоссовского очень мало осталось пехоты, но еще имелось значительное количество артиллерии и авиации.

Тогда Иосиф Виссарионович "Сделайте для них все, что считаете нужным". Дал полную свободу действий".

Но он делал все, чтобы облегчить участь Варшавы и варшавян. Наши самолеты поставляли повстанцам оружие, боеприпасы, продовольствие и медикаменты. Авиация прикрывала их районы, бомбила и штурмовала немецкие войска в городе, были привлечены силы наземной и зенитной артиллерии. Для связи корректировки огня сбрасывались советские офицеры. Расширяя помощь, Рокоссовский решился высадить десант в самой Варшаве, переправились десантные подразделения Войска Поьского".

Ослабленным войскам фронта пошло пополнение, что отметил Г.И.Хетагуров:

"Встретил машину командующего. Рокоссовский узнал меня, остановился.

- Здравствуйте, дальневосточник!

- Здравия желаю, товарищ командующий! – радостно приветствовал я. Рокоссовский как всегда был предельно вежлив, внимательно выслушал мой доклад.

-
Ну что же, ваши  командиры проявили полезную инициативу - одобрил он. - Давайте, посмотрим, как вы здесь устроились.

Я повернул обратно.

В течение часа Константин Константинович знакомился с системой нашей обороны. Хотел было проехать по мосту и посмотреть местность по ту сторону реки. Я доложил, что мост и противоположный берег  заминированы.

- Все правильно, по науке – и тут же спросил – Почему не поставлены на позиции самоходные орудия? 

Я ответил, что самоходно-артиллерийские полки предназначены для маневра огнем и поддержки контратак второго эшелона, а на позициях достаточно 76-миллиметровых пушек. Они более живучи в оборонительном бою.

- То же верно, - согласился Ровоссовский. Я попытался я уточнить у него, что происходнт в Варшаве. Константин Константинович помрачнел, заметно разволновался:

- Пока нам известно немногое. Есть сведения, что отряды так называемой Армии Краевой, созданные эмигрантским правительством Польши для восстановленнн в стране буржуазного строя. подняли, почти невооруженный народ против гитлеровских войск. Толкнули честных патриотов в явную авантюру и, даже не сочли не обходимым поставить в известность нас. А теперь вот просят помощи. Мы, конечно помогаем, сбрасываем с самолетов оружие, боеприпасы, медикаменты, продовольтвие. Но они-то ждут от нас большего, а на большее мы сейчас не способны. Советские войска, ослабленные в предшствущих боях, никак не могут пробиться к Варшаве. Вы сами знаете, что происходит на  захваченных вами плацдармах.

В 47-ю армию я съездил вместе с Рокоссовским. Пробыл там немного, уяснил обстановку, договорился о взаимодействии и вернулся на свой командный пункт".

"Пять лет народной Польши", с.31 сообщают об августовских боях:

"В начале августа 1944 г. Советская Армия продолжала свои наступательные операции. Войска. 2-го Белорусского фронта на линии Нарева 1-го Белорусского на подступах к Варшава.

Немцы имили еще значительные силы, ведя наступление против правого фланга частей Рокоссовского, пытались зайти к ним в тыл. Немецкое командование ввело в бои ряд новых соединений, в том числе пять бронетанковых дивизий.

В то время упорно обороняли свои позиции на Висле, войска Рокоссовского начали наступление в северном направлении. Немецкое наступление захлебнулось. Можно было начать наступление в сторону Праги. Началась перегруппировка 1-й Польской Армии, готовившейся к боям за Варшаву".

Януш Пшимановский отметил ослабление натиска немцев у Пулав и указал намерения Рокоссовского по перегруппировке польских войск:

"Согласно донесению генерала  Гартмана натиск противника под Пулавами ослаб. Не исключено, что Рокоссовский хочет снять поляков и перебросить их на плацдарм ближе к Варшаве".

Новое решение об использовании частей Войска Польского принял Рокоссовский, указано на с. 132 – 135 "Боевые действия народного Войска Польского 1943 – 1945 гг. ":

"Командующий фронтом принял решение направить на верецко-магнушевский плацдарм 1-ю армию Войска Польского и поставил перед ней задачу организовать жесткую оборону северной части плацдарма и подготовить исходные позиции для возможных контрударов резервов фронта с целью поддержки 8-й гвардейской армии, занимавшей оборону на главном направлении.

Сбигнев же Залусский писал о том же:

"Решение овладеть плацдармами на обоих флангах, очистить правый берег Вислы вплоть до Праги, попытуа ворваться в Варшаву польских войск и советских частей маршала Рокоссовского - доказывают это".

То есть служат доказательством искренних действий армии Рокоссовского, направленных на скорейший захват Варшавы и разгрома гитлеровцев в районе ее, что и будет наиболее реальной  помощью восставшим...

К этим же задачам стремились и сами воины – поляки, что видно на примере одной из дивизий 1-й Польской армии, о чем записано на с. 138-139 "Зарождения народных армий стран-участниц Варшавского договора 1941- 1945 гг.":

"Хорошо проявила себя в боях на подступах к Варшаве 1-я пехотная дивизия им Т.Костюшко. На всех этапах наступления и уличных боях, она являлась достоной союзницей войск Рокоссовского. В телеграмме личному составу дивизии писал: "1-я дивизия показала образцы стойкости и мужества в наступлении". Маршал выразил ее солдатам, унтер-офицерам и офицерам благодарность за боевые успехи и пожелал им дальнейших побед над фашистскими захватчиками".

В целом же, как указывала "Освободительная миссия Советских вооруженных сил", с. 89,  Рокоссовский, определив важное значение плацдармов на Висле, усилил гарнизон Магнушевского плацдарма:

"Рокоссовский, учитывая важное оперативное значение захваченного плацдарма, принял меры по усилению наступающих войск. На плацдарм были выдвинуты 3-я и 2-я пехотные дивизии, танковая бригада и другие части 1-й армии Войска Польского. Почти весь август советские и польские воины плечо к плечу вели кровопролитные бои и удерживали захваченный плацдарм".

О развитии событий в битве за Варшаву писал С.Г.Иванов (ВИЖ, № 4, 1999 г., с. 44):

"Однако, в августе 1944 года этому плану не суждено было осуществиться. Немецкие войска стремительно атаковали с трех сторон. Произошло крупнейшее танковое сражение на польской земле, в непрерывных боях 2-я гвардейская танковая армия потеряла 190 человек, свыше 280 танков…

О кровопролитной битве под Воломином Рокоссовский писал: "На этом участке сложилось для нас весьма рискованное положение. Не осталось ничего и во фронтовом резерве".

Судьба битвы за Варшаву была предрешена в советско-немецком сражении 4 и 5 августа...

Рокоссовский пишет: "В этой обстановке повстанцы должны постараться захватить мосты через Вислу и овладеть Прагой, нанеся удар противнику с тыла. Тем самым, они помогли бы войскам 2-й танковой...   

Энциклопедия "Великая Отечественная война" так отметила данные о плацдарме:

"Магнушевский плацдарм (60 км южнее Варшавы), захваченный в августе 1944 г. войсками 1-го Белорусского фронта (Рокоссовский) на заключительном этапе Люблин-Брестсксой операции 1944".

Все были озабочены обстановкой, сложившейся на Варшавском направлении, что было отмечено в книге "Братство по оружию", с. 176-177:

"Предлагали в превый эшелон фронта 70-ю армию, пополнить войска необходимым количеством боеприпасов и топлива, к 10 августа возобновить наступление. Генеральный штаб одобрил это предложение. Сталин, однако, требовал от Жукова и Рокоссовского вновь рассмотреть вопросы, связанные с возможностью проведения новой наступательной операции с целью полного освобождения Восточной Мазовни и Варшавы. Вариант этого плана был представлен в Ставку...

Ставка приняла предложение Жукова и Рокоссовского, на его основе Генеральный штаб разработал конкретный план...

Немецко-фашистское командование, не сумев 4-6 августа сбить советские войска с магнушевского пдацдарма, 9 августа предприняли вдоль реки Радомка наступление силами танковой дивизии СС "Герман Геринг", а также 19-й танковой и 45-й гренадерской дивизиями. В этой обстановке Рокоссовский приказал командующему 1-й армией Войска Польского передать 8-й гвардейской армии 1-ю танковую бригаду..."

СМ.Штеменко "Освободительная миссии Советской Армии", с .16-17 упоминал об этом:

"Обстоятельный доклад по данному допросу был представлен в Ставку Жуковым и Рокоссовским:

И.В.Сталин приказал Жукову и Рокоссовскому доложить соображения об овладении Варшавой. 6 августа они внести предложения о проведении операции и просили на ее подготовку три дня".

А.Радзиевский "На пути к Варшаве" (ВИЖ, № 10, 1971 г. с.74) отметил, что:

"К 7 августа 2-я танковая армия сосредоточилась в районе Минск-Мазовецкий.

Мы услышали, что в его кварталах (город Варшава - Ю.M.) идут какие-то бои. Я немедленно доложил об этом Рокоссовскому. Вскоре командующий, пришел в нашу армию и поднялся на наблюдательна пункт, устроенный на высокой заводской трубе. Варшава была в огне и дыму".

С.Г.Иванов (ВИЖ, № 4 , 1999 г.) писал о плане, разработанном  на основании требований И.В.Сталина по вопросу разработки новой наступательной операции, направленной на полное освобождение В. Мазовии и Варшавы:

"В соответствии с планом, разработанным 8 августа Рокоссовским и Захаровым под общим руководством Жукова, правое крыло 1-го Белорусского фронта должно было выйти на нажний Нарев, форсировать Вислу к западу от Модлина,  совместно с правым флангом, развивающим наступление с магнушвсвого плацдарма, окружить противника и овладеть Варшавой".

М.Е.Монин упоминает о переброске танковой армии В.И.Чуйкова:

"Учитывая сложность обстановки, командующий перебросил на плацдарм танковый корпус 2-й гвардейской танковой армии, а 9 августа приказал передать встреченное оперативное подчинение командарму 8-й гвардейской 1-ю польскую танковую бригаду имени героев Вестерплятте…"

Об обстановке на Магнушевском плацдарме, об успехах 8-й гвардейской армии, о командующем вспоминал В.Чуйков:

"10 августа противник бросил против нас свежую 25—ю танковую дивизию. В первый же час боя она понесла большие потери, приостановила наступление.

Во второй половине дня мне позвонил Рокоссовский:

- Как дела?

Я доложил. На всех участках враг остановлен. 

Послышался вздох облегчения... Рокоссовский вероятно, с нетерпением ждал часа, когда противник выдохнется... 

Помолчав, он спросил. 

- Как тебя найти?

Я понял, что он собирается приехать на плацдарм. Мне хотелось встретиться с ним. Но мог ли я рисковать жизнью командующего...

Пришлось пойти на обман.

Вечером я встретился с ним в расположении второго эшелона армии. Встретились тепло, сердечно, как брат с братом. Беседа наша откровенная, доверительная затянулась почти до утра. Наши мысли совпали.

Константин Константинович - превосходный собеседник. В ту ночь мы глубоко и полнее узнали друг друга и с той поры навсегда остались хорошими друзьями. Наша встреча оставила в моей памяти глубокий след и помогла отчетливо понять характер, взгляды и мысли этого душевного человека и замечательного полководца. Уезжая, Константин Константинович не разрешил провожать его. Такая уж у него была натура. Он не любил подчеркивать свое высокое звание, со всеми держался как равный с равными. Хорошая, прекрасная черта, говорящая о полноте души и глубине разума.

Прошло еще несколько дней, и гитлеровцы, подучив отпор, окончятельно отказались от попыток столкнуть нас и Вислу".

Кратно и метко сказано. И характеристика Рокоссовского дана невелика по объему, но в ней неизмеримо много любви и уважения к человеку - выдающейся личности, к тому же, талантливому полководцу, что для военных людей важнее всего.

Следует отметить, что боевые действия войск 1-го Белорусского фронта требовало от его командования и, непосредственно, Рокоссовского самого серьезного внимания связи всех родов войск: ширина фронтовой полосы велика, включая и ее глубину, и требовала мобильных средств связи.

Это было отмечено И.Т.Пересыпкиным ("Военная радиосвязь "с .211, 239):

"Во время Белорусской операции радио обеспечивало своевременную передачу всех распоряжений и донесений, благодаря чему точно в установленные сроки соединения войск под командованием Рокоссовского и Черняховского, разгромили на Минском направлении крупную группировку гитлеровских войск…

Личные радиостанции Рокоссовского еще во время боев под Москвой была на автомобиле М-1 "Пикап" смонтированы радиостанции РСМК, РБ и 12PII. Этот комплект постоянно сопровождал и обеспечивал ему непосредственную радиосвязь...

П.М.Курочкии проявил интерес к организации связи фронта под Варшавой:

 "На мой взгляд представляет интерес организация связи на 1-м Белорусском фронте, когда он наступал под Варшавой...

- На фронт я прилетел в августе 1944 года. Войска вели бои за удержание плацдарма в районе Пултуска на реке Нарев. Намечалась Варшавская операция".

М.А.Гареев (ВИЖ №5, 2003 г., с.6) отмечал бои на Нареве: 

"Август 1944 года. 1-й Белорусски фронт Рокоссовского ведет завершающие боевые действия по захвату и расширению плавдармов на р.Нарев. Рокоссовский уже много раз обращался в Ставку с просьбой прекратить наступательные действия  и разоешить его войскам закрепиться на достигнутых рубежах, обосновывая недостатком сил и средств, усталосью войск и неоправданными потерями.      Но всякий раз получал отказ. Верховный требовал завершить оперцию.

Жуков убедился в бесполезности продолжения наступления и поддержал Рокоссовского".

Вместе с тем Варшавское восстание и выход войск Рокоссовского к столице Польши привлекало внимание не только   военных, но и журналистов, что сразу же отметил Яков Макаренко:

"Увеличение военкоровского "корпауса", естественно, увеличило объем передаваемых в Москву материалов. А это создало трудности в работе военного телеграфа: он не успевал передавать все. Мы обратились к Рокоссовскому за помощью.

Константин Константинович отнесся к нам с большим пониманием. Рокоссовский выделил в распоряжение военкоров офицера связи и самолет для доставки кореспонденции в Москву".

Но были некоторые стороны деятельности "журналистской братии", которых он избегал и не допускал,  о них упомянул П.Трояновский:

"Вечером у развалин жилого дома мы с Капустянским увидели Рокоссовского, члены Военного совета Телегина и командующего артиллерии Казакова. Они смотрели за реку на горящую Варшаву. Смотрели молча. Лица у всех были напряжены и суровы.

Александр Капустянский конечно же не мог пропустить такого момента и тут же нацелился фотоаппаратом на Рокоссовского. Но командующий резко обернулся и сказал:

- Не надо товарищ корреспондент! Видите, какая там беда? Не надо!

Не жаловал Рокоссовский и тех корреспондентов, которые допускали разного рода перекосы в журналистской работе, в виде забегания вперед фактов, перестановку и т.п. Подобное отметил Яков Макаренко:

"Говоря о некоторых советских корреспондентах, которое "проявили 1 августа излишний оптимизм", командущий имел, прежде всего, мой репортаж "Вперед на Варшаву!". Об этом я узнал много позже, за Познанью, но в тот момент Рокоссовский не счел возможным меня упрекнуть в недопустимой торопливости. Это бьл его стиль".

Мариан Новиньский "В рядах двух армий", с.70 коротко отметил: 

"Ранним утром 17 августа в соответствии с приказом Рокоссовского 1-я танковая бригада была выведена с магнушевского плацдарма". 

То же отметила Янина Броневская: 

"Вычинки. 17 августа.

Приказ маршала Ровоесовского: наши танки из-за Вислы возвращаются. Их сменяет советская бронетанковая бригада. Боевые действия происходи на участке Магнушев-Рычивул-Ворса".

"Братство по оружию", с.186, 190 раскрыло сложность обстановки на фронте Нарев, Прага, Варшава, Висла:

"Выход советских и польских войск к нижнему течению Нарева позволили  47-й и 70-й армиям начать действия с целью освобождения Праги, учитывая сложность фронтального прорыва обороны противника. Рокоссовский решил нанести удар по сходящим направлением из районов Радзина и Мендвышеса.

Жукову было приказано вылететь на 1-й Белорусский фронт. "Вы там свой человек", - сказал ему Верховный - разберитесь с Варшавой. Нельзя ли там провести частную операцию по форсированию Вислы именно войсками Берлннга. Задачу полякам постайте лично вместе с Рокоссовским.

А.Н.Бучин указывал на пребывание Г.К.Жукова в войсках у Варшавы:

"Разразилось восстание в Варшаве. Маршал несколько раз ездил в наши части, вышедшие на подступы к столице Польши. Встречался с Рокоссовским".

Действиями Рокоссовского под Варшавой не всегда бьл доволен Сталин, что было отмечено В.Богомоловым (с. 223 "Момент истины"):

"Секретарь Сталина тихо, бесстрастно доложил:

- Маршал Рокоссовский…

Верховный не прориогировал на это и секретарь вышел. Подойдя к столу, он снял трубку в сильной мембране оттуда из Польши голос Рокоссовского и почувствовал, что говорить с ним в эту минуту по-хорошему не сможет, просто не в состонния. Рокоссовский же блестяще проявивший себя в Белорусской операции и получивший по его, Сталина, инициативе звание Маршала и Героя, никак не заслуживал  пообного обращения. Подержав трубку, Верховный опустил ее и снова двинулся к кабинету".

А.верт в беседе с Рокоссовским "Россия в воине 1941 – 1945", с. 640 – 641 дал описание событий  в период Варшавского восстания:

"Здесь я могу дополнить советскую "Историю войны"" тем, что сообщил мне 26 августа 1944г. в Люблине Рокоссовский.

Моя неофицальная и ничуть не опубликованная беседа с Рокоссовским была короткой, но весьма важной,  вот еесодержание:

"Я не могу входить в детали. Скажу вам только следующее. После нескольких недель боёв в Белоруссии и Восточной Польше мы, в конечном счете, подошли, примерно 1 августа к окраинам Праги. В тот момент немцы бросили в бой четыре танковые дивизии, и мы бали оттеснены назад.

· Как далеко назад?

· Не могу вам точно сказать, но, скажем, километров на сто.

· И вы все еще продолжаете отступать?

· Нет, теперь мы наступаем - но медленно,

- Думали ли вы  1 августа (как дал понять в тот день корреспондент "Правды''), что сможете уже через несколько дней овладеть Варшавой? 

(Тут, наверное, сказалось влияние статьи Якова Макаренко "Вперед на Варшаву! ", где он забежал впереди всех. Вспомним К.Симонова "с лейкой и блокнотом, а то и пулемтом первыми врывались в города!" Шустрый народ эти военкоры, у нас в пехоте так не получалось, а историки за них теперь отдуваются – Ю.М.).

-
Если бы немцы не бросили в бой всех этих танков, мы могли бы взять Варщаву, хотя и не лобовой атакой, но шансов на это никогда не было больше 50 на 100. Не исключена была возможность немецкой контратаки в районе Праги, хотя теперь нам известно, что до прибытия этих четырех танковых дивизий немцы в Варшаве, впали в панику и в большой спешке начали  собирать чемоданы.

· Было ли варшавское восстание оправдано в таких обстоятельствах?

· Нет, это была грубая ошибка. Повстанцы начали его на собственный страх и риск, не проконсультировавшись с нами.

- Но ведь были передачи московского радио, призывающие к восстанию?

- Ну, это были обычные разговоры. Подобнье призывы к восстанию передавались радиостанцией "Свит" (радиостанция Армии Краевой), а также польской радиостанцией Би-би-си. Так мне, по крайней мере, говорили, а сам я не слышал. Будем рассуждать серьезно.  Восстание в таком месте, как Варшава, могло бы оказаться успешным только в том случае, если бы оно было тщательно скоорданоровано с действиями Красной Армии. Правильный выбор времени является здесь делом огромной важности. Варшавские  повстанцы были плохо вооружены, я восстание имело бы смысл только в том случае, если бы мы были готовы вступитъ в Варшаву. Немного помедлив, Рокоссовский продолжал:

- Подобной готовности у нас не было ни на одном из этапов (боев за Варшаву), и я признаю, что некоторые советские корреспонденты проявили 1 августа излишний оптимизм. А ведь могли найтись и такие военкоры, которые могли выдвинуть лозунг 1820 года: "Даешь Варшаву!". Нас теснили, и мы даже при самых благоприятных обстоятельствах не смогли бы овладеть Варшавой ранее середины августа. Но обстоятельства не сложились удачно. Они были неблагоприятными для вас. На войне такие вещи случаются. Нечто подобное произошло в марте 1943 гола под Харьковом и прошлой зимой под Житомиром.

· Были ли у вас шансы на то, что в ближайшие несколько недель вы сможете взять Прагу?

· Это не предмет для обсуждения. Единственное, что я могу вам сказать, так это то, что мы будем стараться овладеть и Прагой, и Варшавой, но это будет нелегко.

· Но, у вас есть плацдармы к югу от Варшавы.

· Да, однако, немцы из кожи вон лезут, чтобы ликвидировать их. Нам очень трудно их удерживать, и мы теряем много людей. Учтите, у нас за плечами более двух месяцев непрерывных боев. Мы освободили всю Белоруссию и почти четвертую часть Польши, но ведь и Красная Армия может временами уставать. Наши потери были очень велики.

(Гитлер, все командование вермахта, да и большинство немцев понимали, что Варшава с Вислой - последний рубеж обороны Рейха вне Германии. Следующим будет Одер! А это значит, что война придет в саму Германию, откуда она и вышла, и ей придется отвечать за все содеянное у нас в России, и более того… - Ю.М.)

- А вы не можете оказать варшавским повстанцам помощь с воздуха?

- Мы пытаемя это сделать, но, по правде говоря, пользы от этого мало. Повстанцы закрепились только в отдельных точках Варшавы, и большинство грузов попадает к немцам…"

О снабжении варшавских повстанцев говорил Ф.Телегин, сообщивший:

"Летчики-ночники совершили в Варшаву 2435 самолето-вылетов. Они оставили 156 минометов, 505 противотанковых ружей и винтовок, карабинов и автоматов, 41780 гранат, 3,3 миллиона патронов, 515 килограммов медикаментов, 100 тонн продовольствия, телефонные аппараты, кабель и одну 45-миллиметровую пушку со снарядами".

Александх Криницкий отмечал реакцию Сталина на восстание в Варшаве («Мужская беседа», с. 263):

«Сталин связался  с Рокоссовским, потребовал доложить обстановку, спросил, в состоянии ли войска фронта предпринять операцию для освобождения польской столицы. Рокоссовский дал отрицательный ответ: необходима перегруппировка войск и серьезная подготовка. Тогда главком приказал оказать восставшим всю возможную помощь…»

О том же писал М.С.Штеменко (Ромаг-газета, № 4, 1995 г., с. 73):

«Дали указание Жукову и Рокоссовскому изыскать все возможности, чтобы помочь восставшим. Но широкое наступление врядли удастся организовать быстро».

Во исполнение вышесказанного Н.Яковлев писал о Жукове:

«Маршал несколько раз ездил в наши части на подступы к столице Польши. Встечался с Рокоссовским. Побывал у Поплавского, который командовал Польской армией, созданной в СССР».

Очень интересный материал дает М.Х.Калашник, описывая стиль и методы подготовки войск к наступлению, варшавского периода времени, и характеризуя вместе с тем самого Рокоссовского как человекаи полководца.

Подойдя к висевшей на стене карте, Рокоссовский обвел указакой полосу наступления и ровным, спокойным голосом сказал, что боевая задача армии не из легких.

Потребуется большое исскуство, образцовая слаженность и умелое взаимодействие между всеми родами войск, чтобы сломить сопротивление врага. Ни в коем случае не следует ориентировать людей на легкую победу, одновременно необходимо сделать все возможное, чтобы избежать лишних, неоправданных потерь в живой силе и в технике.

Особое внимание обратил на необходимость соблюдать скрытность подготовки к прорыву вражеской обороны.

- Внезапность, неожиданность мощного удара – половина победы. Об этом не следует забывать ни на минуту.

В заключение маршал сказал: чтобы каждый солдат и офицер знал цель операции, ее военно-политическое значение, свои конкретные боевые задачи на различных этапах наступления.

Рокоссовский побывал в частях, беседовал с командирами и политработниками, с солдатами и сержантами. Сопровождали его в этой поездке генерал-лейтенант Н.И.Гусев и я. На меня произвело большое впечатление умение маршала вести разговор с людьми. Он мог каждого вызвать на откровенность, направить разговор на самое нужное, дать необходимый совет, подметить даже мелкое, на первый взглад, упущение. Создавалось впечатление, что жизнь того или иного полка, который мы посещали, он знает не хуже его командира. Объяснялось это, безусловно, тем, что командующий досконально знал свои войска, в полной мере был осведомлен об их нуждах и запросах, умел видеть то главное, что определяет успех или неудачу на поле боя. Высокий, стройный, мужественно-красивый, с блестящей военной выправкой, он обладал особым обоянием, солдаты смотрели на маршала с гордостью и любовью».

Кончилось лето и вместе с ним, как бы подошло время подведения некоторых итогов, осмысливания пройденного пути. В связи с этим Ф.Д.Воробьев и В.М.Кравцов писали:

«Удар, нанесенный Советской Армией летом 1944 года немецко-фашистскими захватчиками в Белоруссии, представлял собой крупнейшую наступательную операцию. В кампании 1944 года и в ходе всей Великой Отечественной войны войска разгромили группу армии «Центр» противника, и ликвидировали белорусский выступ, вышли на Вислу, вплотную приблизились к границам Восточной Пруссии».

Германия поняла, что войа близка, опасность для нее растет с каждым днем и принимала меры по изменению обстановки на Висле в свою пользу. Об этом времени пишет С.Г.Иванов (ВИЖ, № 4, 1999 г., с.43):

«Реально оценивая складывающуюся на фронте обстановку и заручившись поддержкой Рокоссовского, Жуков в первых числах сентября сам предложил Сталину остановить наступление.

Вспоминая те дни, Рокоссовский отмечал: «Противник сосредоточил в районе Праги несколько дивизий: 4-ю танковую, 1-ю танковую СС «Герман Геринг», 19-ю танковую и 73-ю пехотную на Варшавском предполье, 5-ю танковую дивизию СС «Викинг», 3-ю танковую дивизию СС «Мертвая голова», 9-ю танковую и до двух пехотных. У стен Варашвы сжимался стальной кулак Вермахта».

О дальнейших действиях писал П.Батов:

"Наше наступление началось 27 августа после перегруппировки двух стрелковых корпусов и донского танкового на фланге 48-й армии.

Перед фронтом армии отступали с арьергадными боями четыре вражеские пехотные дивизии. Рокоссовский предупреждал: "Сейчас, как никогда, от вас нужен темп и темп. Дадите немцам  возможность собрать силы за Наревом, тогда форсировать с ходу не удастся. Учтите категорическое требование Ставки – в первых числах сентября должен быть плацдарм.

Смелый маневр танкового корпуса расстроил замысел немецкого командования, не дал  ему организовать оборону на «наревском валу».

На рассвете 5 сентября генерал Панов доложил: "Нарев форсирован. За рекой ведут бои  подразделения мотострелковой бригады».

В 16.00 за Наревом уже были два полка 354-й, они продвинулись на четыре километра и оседлали шоссейную дорогу…

Ночью саперы навели паромные переправы. Заканчивался монтаж первого моста. Переброска войск ускорилась

О.Л.Назаров и В.Д.Соколов также отметили бои за Наревский плацдарм:

«К исходу 8 сентября войска армии организовали жесткую оборону и прочно закрепились на занятом плацдарме. План, предложенный Батовым и утвержденный Рокоссовским, был блестяще исполнен».

Сам П.Батов отметил упорные контратаки врага по нашему плацдарму:

"Был отбит самый сильный удар по плацдарму, когда немецкие танки дошли чуть ли не до самого берега. Контратаки продолжались до 9 сентября, наши части продвигались вперед, я расширил пдандарм до 25 километров по фронту и от 8 до 18 в глубину. Пора было закрепиться. В штаб послана шифровка. Ночью позвонил Рокоссовский:

-
Ваши соображения приняты. Ставка приказала занять оборону. Вы слышали, как немецкое командование оценивает плацдарм на Нарове и Висле?

· Нет.

· Их называют пистолетами, направленными в сердце Германии. Один пистолет в твоих руках. Смотри, чтобы не вышибли. Не теряйте времени, укрепляйте оборону. 

На плацдарме мы стали прочно. Справа в районе Рожаны армия Романенко тоже вышла за Нарев.

Начиная с 9 сентября, противник нас не беспокоил».

О тех же событиях упоминали О.Л.Назаров и В.Д.Соколов:

«9 сентября ночью Рокоссовский вызвал командармов и объявил:

-
Ставка приказала перейти к обороне. Гитлеровское командование называет их пистолетами, направленными в сердце Германии. Один такой пистолет- плацдарм, 65-й и 47-й армий. Гитлер непременно будет пытаться отвести его. Удар может быть очень сильным. Помните, раненый зверь очень опасен. Не теряйте времени, укрепляйте оборону.

Слова маршала Рокоссовского были доведены до всех командиров..."

Том 3 «Украинская ССР в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 гг.» с. 355 сказано:

"Войска 1-го Белорусского фронта к концу августа вышли к реке Hapeв и захватали плацдарм в районе Пултуск-Сероцк. 14 сентября они овладели Прагой".

"Боевые действия народного Войска Польского 1943-1945 гг. ", с. 153 – 154 о взятии Праги сказали:

"Операция по овладению Прагой началась 10 сентября. Успех ее позволил также оказать помощь сражавшимся в Варшаве повстанцам. Рокоссовский решил оборонять варецко-магнушевский плацдарм силами одной 8-й гвардейской армии, а l-яо армию Войска Польского перебросить на пражское направление".

"Пять лет народной Польши" с .31-32 отмечало:

 "10 сентября 1944г. после мощной 105-минутной артиллерийской подготовки, польская пехота двинулась из Мендзылеса в направлении Аниш. Артиллерия отлично выполнила свое боевое задание, сокрушив немецкую оборону.

Точно также и пехота выполнила свое задание. Рокоссовский прислал на имя командира 1-и пехотной дивизии благодарность".

А.Я.Манусевич («Новая и новейшая история» №3, 1970 г., с.122) о тех же боях рассказал:

"Еще 10 сентября 47-я армия, усиленная одной дивизией Войска Польского, перешла в наступление и после четырехдневной борьбы овладела Прагой. Вот когда было наиболее подходящее время для восстания в польской столице! – писал Рокоссовский. То же самое подчеркивало в приказе еще 14 сентября 1944г. верховное командование Войска Польского.

Н.Яковлев "Великий маршал" с.57 о сражении за Нарев и его следствие:

"Описания сражения за наревский плацдарм - одна из лучших страниц  в книге Рокоссовского "Солдатский долг", они доносят до потомства пепелящую ярость тех жутких боев:

- нельзя было в угоду авантюристам и дилетантам в военном деле подвергать бессмысленному избиению войска. Тем более, что главари восстания отталкивали руку помощи, которую из последних сил протягивал 1-й Белорусский фронт. Одновременно паны, забравшиеся в глубокие бункера завыли на весь свет, что они брошены. Причитания эти производили впечатление даже на Сталина, требовавшего атаковать и атаковать. Он думал, что забивает сваи в основание какой-то демократической Польши. Наконец,  Жуков и Рокоссовский взорвались, доложили в Ставку - хватит наступать, хватит губить людей. В начале октября последовал вызов непокорных в Москву. Разьяренный Сталин со свитой встретил Жукова и Рокоссовского в штыки. Жуков, как отрезал: "Это наступление нам не даст ничего кроме жертв. Варшаву нужно брать по-иному, обходом. Рокоссовский, хотя и нe очень решительно, поддержал Жукова.

На упрек, когда они остались вдвоем, Рокосссовский мудро ответил:

"А ты разве не заметил, как принимались твои соображения, как Берия подогревал Сталина. Это, брат, может плохо кончиться. Уж я-то знаю, на что способен Берия, побывал в его застенках!

Наступление приостановили…"

Н.Яковлев указывал сложности боев за Прагу:

«Бои за правобережье Вислы шли в очень запутанной обстановке, и Рокоссоский невольно вспоминал сражения на польской земле в конце 1914 года в районе Лодзи, Бржезины, операция вошла в историю как «лодзинский слоеный пирог», теперь перемешались советские и немецкие части, бои приняли очаговый характер. Только 11 сентября наши войска сумели отбить немецкие контратаки, перейти в наступление. К 14 сентября – писал Рокоссовский – они разгромили противника и овладели Прагой. Если бы осуществить совместный удар войск фронта с востока и повстанцев из самой Варшавы, то можно было бы в этот момент рассчитывать на освобождение Варшавы и  удержание ее. На большее, пожалуй, даже при самых благоприятных обстоятельствах войска фронта не были способны».

С.И.Руденко отметил действия Рокоссовского после освобождения Праги:

«Рокоссовский когда-то служил в Варшаве, он много о ней рассказывал, и он решил показать нам столицу Польши – большой город. Он был весь в дыму, дома горели.

13 сентября в штаб фронта прибыли представители повстанцев Варшавы – две женщины – Елена Яворская и Янина Янцежак…

Рокоссовский разговаривал с ними на польском языке».

О представителях варшавских повстанцев писал и К.Ф.Телегин:

«Их рассказ раскрыл перед нами всю трагичность положения восставших.

- Все мы были уверены – сообщили прибывшие – что действия повстанцев будут поддержаны Красной Армией, что все это согласовано!

Представители просили оказать помощь отрядам Армии Людовой, которая примкнула к восстанию с верой в организованное взаимодействие с войсками Красной Армии.

Яворская и Янцежак указали на карте расположение отрядов Армии Людовой…

Рокоссовский тут же связался со Ставкой и доложил о состоявшемся разговоре. Ставка приказала организовать всю всевозможную помощь восставшим.

Первые наши связные были сброшены на рассвете 18 сентября. Некоторое время спустя были сброшены еще четыре связных, и связь с восставшими с этого момента стабилизировалась».

Н.Яковлев "Маршал Жуков" с. 210-211 о попытках пробиться к Варшаве:

"В десятых числах августа были предприняты попытки пробиться к Варшаве. Жуков и Рокоссовский представили план захвата Варшавы с юга и севера и освобождения ее, причем в город должна была вступитъ 1-я армия Войска Польского. В ночь на 16 сентября польский полк форсировал реку. В этот день Жуков и Рокоссовский решили продолжить переброску через реку в Варшаву польских воинов".

Яков Макаренко рассказал о прибыти на НП 2-й танковой армии после освобождения Праги:

" Поднявшись вверх, подошел к стереотрубе, долго смотрел на объятые пламенем улицы. Из-за Вислы слышались глухие взрывы. Берега реки насквозь простреливались из пулеметов и артиллерии. Лицо маршала было бледным, губы сжаты.

-
Идет расправа с городом, - бросил он стоявшим рядом офицерам. Фашисты взрывают и жгут Варшаву. Ее жители расплачиваются кровью и жизнями за безрассудство и преступление лондонской реакции. Константин Константинович    опять склонился к стереотрубе. Мысли снова и снова возвращались к тому же: "Бросить народ против вооруженного до зубов противника. А цели ставили. На крыльях победы Красной Армии взлететь к власти, захватить столицу...

Не таким представлял себе Рокоссовский возвращение в родной город. Никогда не мог представить себе тех сложных обстоятельств, которые возникли в результате восстания.

В Прагу Рокоссовский прибыл, изучал возможности оказания немедленной помощи восставшим...

Ответил Сталину, что в настоящее время войска фронта не смогут освободить Варшаву. Нужна передышка, пополнения, подтягивание тылов, трезво оценивал факты, высказался на вопрос Сталина отрицательно.

Верховный с пониманием отнесся к этим словам маршала и не стал настаивать на чем-либо еще. Но произнес:

-
Окажите Варшаве всю возможную помощь...

Константин Константинович тут же изложил конкретные предложения. Сталин полностью соглавился с ним. 

Прорыв в Прагу и выход на Вислу были достаточно серьезной помощью восставшим. Нужна была лишь инициатива руководителей восстания, чтобы немеденно воспользоваться ею. Были и другие благоприятные обстоятельства. По приказу Рокоссовского участок фронта на Висле перед Варшавой передан подразделениям Войска Польского. Бур-Коморовский мог бы связаться с командованием польских частей и получать немедленную действенную помощь...

Было решено держать над Варшавой по ночам постоянный воздушный мост. Намечалось прикрывать, по заявкам повстанцев, с воздуха районы их расположения, а также осуществлять бомбардировки фашистских войск.

Зенитной артиллерии было приказано обезопасить повстанцев от налетов фашистской авиации, а наземной артиллерии – подавлять вражеские батареи. Рокоссовские предполагал десант в Варшаву…"

Один из фактов оказания помощи повстанцам приводит Зенон Клишко:

"Здороваясь с подполковником Живицелем, я вопросительно посмотрел на него. Он сразу же ответил: Пан поручик Зенон, представляю вам двух советских офицеров-связистов от маршала Рокоссовского. Сегодняшней ночью они были сброшены на Жолибоже с полным комплектом для радиосвязи...

Радость по случаю прибытия офицеров-связистов из ставки Рокоссовского быстро была приглушена обычной повседневной борьбой".

Это событие 18 сентября сорок четвертого года. 

А о событии, свершившемся тремя днями ранее, писал К.Ф.Телегин:

"15 сентября войска 1-й армии Войска Польского были полностью передислоцированы в освобожденной Праге. Перед ними поставлена задача форсировать Вислу, захватить плацдарм в Варшаве и установить боевой контакт с повстанцами. Характерно, Бур-Коморовсксий отказывался установить связь и с командованием Войска Польского.

После, командование Войска Польского забросило в Варшаву офицера с радиостанцией и радистом., офицеру удалось добиться приема у Бур-Коморовского, однако говорил с ним его заместитель генерал Монтер". 

В это труднейшее военное время, когда обстановка на фронте за Наревом и в Варшаве, не говоря о других участках фронта, требовала всех сил и средств и времени командования, ему пришлось одновременно решать вопросы административного (практически мирного) характера: составили и обсудили инструкцию военным комендантам на территории Польши, что отмечал Телегин:

"В заключение ее обстоятельно изучил Рокоссовский, который внес в текст инструкции несколько поправок, очень точных и необходимых в свете происходивших в Польще внутриполитических событий.

И на этот раз меня удивила способность Рокоссовского подмечать такие тонкости самых различных явлений, которые требовали знаний фундаментальных. Я ведь, как и все, знал, что образование Константина Костантиновича завершилось незаконченной гимназией, потом ему довелось учится на годичных курсах высшего комсостава и редких курсовых сборов...

Однако сила знаний нашего командующего состояла в том, что всю жизнь, каждую минуту, любую возможность до конца использовать для самообразования. Это настоящая академия с напряженными экзаменами! Он сдавал их теперь только на отлично - и под Москвой, и под Сталинградом, и на Курской Дуге, и в Белоруссии. А теперь готовился к сдаче по всему курсу. Его проницательность, умение найти сердцевину любого явления приводили меня в невольное восхищение.

Инструкцию рассмотрел и Генеральный штаб. С некоторыми добавками издал ее в качестве руководящего, официального документа, распространив ее действие на войска Белорусских фронтов и 1-го Украинского. Позже Инструкция была введена в действие на всех фонтах".

Характеризуя личность Рокоссовского, К.Ф.Тедегин дал ему, а точнее, отметил его талант государственного деятеля, политика в сочетании с военным - полководческим. Очень жаль, что в мирное время, его таланты до полного, не захотела использовать Польша, да и в России он не имел возможнести раскрыться целиком, даже на военном поприще, не говоря уже о государственном, ибо все после Сталина, было занято, в лучшем случае посредственностями, самодурами, недоумками, маразматиками и теми,  которым Бог по делу не дал жизни.

Яков Макаренко отметил один из рейсов советских самолетов с военной помощью повстанцам накануне решающего боя по освобождению Праги:

"Ночью 13 сентября по приказанию Рокоссовского к повстанцам вылетели самолеты, на которых находились автоматы, противотанковые ружья, патроны, гранаты, медикаменты..."

"Вышли на фронт "Катюши", с.271 отмечено:

"К исходу 14 сентября Прага была полностью  освобождена. Приказом Верховного объявлялась благодарность маршалу К.К.Рокоссовскому и войскам, отличившимся в боях у стен польской столицы..."

Стала готовиться варшавская операция, в которой предполагалось задействовать войска фронта, повстанцев Варшавы и, в первую очередь боевые группы АЛ (Армии Людовой) и партизан, о чем писал Януш Пшимановский:

"Вторая шифровка поступила в 1-ю армию из штаба фронта от маршала Рокоссовского. Советская партизанская радиостанция сообщала, что группа АЛ взорвала немецкий железнодорожный транспорт с танками".

Далее Януш Пшимановский показал прием Рокоссовским связной, представляющей варшавских повстанцев от Армии Людовой:

"Комната оказалась небольшой, стоял длинный стол, закрытый разостланными картами, за столом высокий плечистый военный в зеленой гимнастерке с широким ремнем. Над левым карманом поблескивала небоьшая золотая звезда.

- Товарищ маршал, прибила связная из армий Людовой, - коротко доложил Варецкий. - Подождите, товарищ Клацкая.

Данка почувствовала на себе дружеский  взгляд веселых голубых глаз. Марщал пожал ей руку и показал на план Варшавы.

- Пожалуйста, посмотрите, нет ли на этом плане каких-либо ошибок или неточностей?

На сетку улиц были нанесены неровные бледнорозовые пятна. "Уже и до него дошло! - изумилась Данка...

· Все правильно, товарищ маршал, ошибок нет.

· Тогда скажите, пожалуйста, какие силы держат гитлеровцы между этими районами и Вислой?

Между площадью Трех Святителей и Загородной ходят толъко патрули. 

Она смело взяла карандаш и показала на карте места. Маршал смотрел куда-то в окно, потом быстро обернулся к Данке и, заметив ее удевленный взгляд, улыбнулся.

· Знаю, знаю, где площадь Трех Святителей и где Загородная. Кто сидит в тех каменных башнях у виадука, что возле моста Понятовского?

· Немцы.

- Плохо. Простреливают Вислу. Меж бровями марщала залегли две вертикальные морщинки.

Лицо его стало озабоченным, но не потеряло обычной простоты. Данка решилась задать вопрос.

· Товарищ маршал, а будет ли… Ударите  вы на Варшаву?

· В прошлую ночь двести восемьдесят самолетов спросили, согласно этому плану, - он положил руку на карту, - первые партии оружия, боеприпасов, медикаментов и продовольствия. А завтра - рука сжалась в кудак  - Завтра мы выйдем к Висле!

Последнее слово "Висла" было сказано таким голосом, что Данка, невольно впились глазами в лицо маршала. Как молния осветила ее внезапная догадка: "Да ведь он все время говорит по-польски! "Должно быть, лицо девушки не смогло скрыть вопроса... Маршал снова тепло удыбнулся. Немножко похожий в эту минуту на школьника, которому удалось во время урока выкинуть веселую шутку, он сказал:

-
Вы, наверное, бывали на Мариенштате, товарищ Клацкая? Знаете дом возле Нового Зъязда? Как это место выглядит сейчас? А Бедиарская, Фурмаская, Броварская?"

В сегодняшнем номере "Победим!" помещен приказ Верховного маршалу Рокоссовскому: "В 23 часа Москва салютует войскам 1-го Белорусского фронта, в том числе 1-й Польской армии, овладевшим крепостью Прага, 20 артиллерийскими залпами из 324 орудии... "

Сложившаяся к данному времени обстановка подсказывала необходимость осуществления Варшавской операции, в связи с чем П.С.Штеменко указал:

"Жуков и Рокоссовский представили Сталину свои соображения о действиях в варшавской операции. Они доложили:

Варшавскую операцию фронт может начать после того, как армии правого крыла выйдут на рубеж р.Нарев и захватят плацдарм на его западном берегу на участке Пултуск, Сероцк. Боевые порядки этих армий удалены от реки Нарев на расстоянии 120 км. Для преодоления этого расстояния потребуется 10 дней".

Николай Яковлев указывал тоже, добавив условие освобождение Варшавы:

"Жуков и Рокоссовский представили план охвата Варшавы с юга и севера и освобождения ее, причем, в город должна была вступить 1-я армиа Войска Польского".

М.Е.Монин обрисовал практически полную картину готовящейся операции:

"В Прагу перебрасывалась 1-я польская армия. 15 сентября она достигла намеченного рубежа и сменила соединения 47-й армии. Командование фронта возложило на польскую армию задачу форсирования Вислы, захвата плацдармов непосредственно в Варшаве, установление боевого контакта с повстанцами. Первой форсировать Вислу должна была 3-я польская дивизия. Командование усилило ее пятью советскими артиллерийскими бригадами и одним минометным цолком. Кроме того, переправу поддерживала артиллерийская бригада и шесть артиллерийских дивизионов резерва верховного Главнокомандования. Командование фронта обеспечила дивизию переправочными средствами, придав ей три инженерных батальона и батальон амфибий, поддерживали также два огнеметных батальона и два батальона химзащиты. Активно действовала и авиация 16-й Воздушной армии...

Командование фронта имело ввиду, на случай успешных действий польских частей в Варшаве, переправить через Вислу полк 8-й гвавдейской армии. Выбор пал на 221-и гвардейский стрелковый полк 74-й гвардейской стрелковой дивизии, который приказом Рокоссовского был передан во временное оперативное подчинение командующему 1-й Польской армии".

Мнение о высадке в Варшаве не было единоличном, его разделяли многие, о чем писал в свое время и Яков Макаренко, отметив встречу Рокоссовского с командующим 1-й армий Войска Польского генералом З.Берлингом:

"Берлинг встретил Рокоссовского сердечно, предложил чаю. Маршал не отказался…

Генерал пояснил:


-
Задерживаться тут долго не намерен. Надо двигаться туда, - и Берлинг указал кивком в сторону Варшавы...

Рокоссовский сразу понял:

· Хотите форсировать Вислу? 

· Да, намерен высадить десант!

-
Превосходно, - воскликнул Рокоссовский. - Я только что собирался подсказать вам эту добрую мыслъ!

-
Это не моя идея, - поправился Берлинг. - События подсказывают.

- Когда? - спросил маршал.

· Тянуть нельзя. Подыскиваем место...

· Благословляю вас, генерал!

Тепло распрощались. Рокоссовский прибыл в свою штаб-квартиру. Дежурный подал депешу, сообщалось, что завтра, 15 сентября прилетает Жуков. Константин Константинович обрадовался, понял, что Верховного серьезно заботит положение Варшавы".

Дальнейшие события отметил Н.Н.Яковлев, указав начало боев за Варшаву:  

«В ночь на 16 сентября польский полк форсировал реку. Фронт оказал помощь авиацией для непосредственной поддержки повстанцами, так и сбросом им грузов. Жуков и Рокоссовский (которые рано утром 16 сентября прибыли на командный пункт 1-й польской армии - Ю.М.) решили продолжать переброску через реку в Варшаву польских воинов, наращивать силы на том берегу. Переправились в общей сложности три полка».

"Братство по оружию" с.190-191 отметило:

"16 сентября на совещании в штабе 1-й армии Войска Польского, в котором участвовали Жуков и Рокоссовский было решено продолжать форсировать Вислу в районе Саской-Кемпы..."

Частная операция частей Красной Армии мало помогла десанту, о ней писал Ю.Н.Лубченков ("100 великих полководцев" с.223):

"Наступлением частей Красной Армии удалось прорвать оборону, переброшенные к месту прорыва немецкие танки остановили наступление. 16 сентября маршал Рокоссовский приказал прекратить операцию..."

Н.Я.Манусевич ("Новая и новейшая история" №3, 1970 г., с.123-124) указал: 

"Генерал Бур – писал Рокоссовский, - так и не попытался связаться напрямую со штабам фронта, хотя Генеральный штаб сообщил ему код...

Десантные подразделения переправились на те участки берега Вислы, которые по полученным командованием Войска Польского сведениям находились в руках повстанцев. На том и строились все рассчеты – пишет Рокосоовский. - И вдруг оказалось, что на этих участках гитлеровцы. Как место, так и время десанта было заранее сообщено руководителям восстания и отвечало пожеланиям командования Арми Краевой в районе Чернякува... Отвлекающие десантные операции, проведенные 18-19 сентября силами 1-й армии Войска Польского, не облегчило положения на Чернякувском плацдарме. Понеся крупные потери, десант был 23-24 сентября возвращен на правый берег Вислы.

З.Залусский "Пропуск в истории" с.126, 144 отмечал дальнейшее: 

"20 сентября стало ясно, с какими трудностями столкнулась в боях неопытная польская пехота. Рокоссовский приказал Чуйкову "одолжить" полякам один стрелковый полк, специально подготовленный к уличным боям и форсированию водных преград. Чуйков снял с Варецко-магнушевкого плацдарма 226-й полк и направил его на автомашинах в Милосну, где  21 сентября в 22 часа полк доложил о своем прибытии...

Только 22 сентября, когда уже все было готово для предусмотренного планом «Бужа» демонстарации, "Монтер приготовил господину маршалу Рокоссовскому", указывающую, каким путем он должен ударать на Варшаау, и обещающую совместные действия отрядов АК".

О боях в Варшаве писал и К.Ф.Телегин:

"Начинал с 16 сентября несколько дней шли упорные бои за овладение плацдармом в городе. Несмотря на очень сильную поддержку артиллерии, авиации, удержать захваченную штурмом часть городской набережной батальонам Войска Польского не удалось, и они были вынуждены 24 сентября возвратиться.

Стало известно, по распоряжению Бура-Коморовского отряды Армии Краевой к моменту высадки десанта были отозваны с прибрежной полосы. Их место заняли гитлеровцы, оказались в катастрофическом положении отряды Армии Людовой, которые не были поставлены в известность     об отводе частей АК. Оставленные отряды (АЛ - Ю.М.) гитлеровцы подвергли уничтожению…

2 октября Бур-Коморовский (не уведомив никого – Ю.М.) подписал акт о капитуляции». Отголоски Варшавского восстания не утихают и, наверное, еще очень долго не утихнут, о чем пишет В.И.Прибылов

(В.И.Прибылов. "Как в Польше переписывают историю" с.31-32 ВИЖ ):

"В забракованной Сталиным информации, которую подготовили маршалы Рокоссовский и Жуков, говорилось, что в создавшихся условиях советские войска смогут начать действия по освобождению Варшавы только в начале сентября, перегруппировав перед этим свои силы и проведя подготовительные операции.

Т.Савицкий обращает внимание на то, что в своих мемуарах, опубликованных в 1981 году, генерал Берлинг указывает, будто бы задержка с фосированием Вислы по вине командущего фронтом маршала Рокоссовского, который, якобы, за спиной Берлинга отдал генералу Галицкому приказ, запрещающий более ранее начало операции."

Продолжительность варшавского восстания 63 дня.

После неудачной высадки десанта через Вислу в Варшаву, как отмечено на с. 143 «Братсва по оружию»:

«Гитлеровцы все свои усилия сосредоточили на том, чтобы удержать предмостные укрепления в так называемом «мокром треугольнике» (развилка Вислы, Буга и Нарева). Советское командование предприняло меры, чтобы выбить из этого района. 20 сентября Жуков и Рокоссовский в донесении в Ставку сообщили, что для этих действий необходимо использовать дивизии 70-й и 47-й армий…»

К этому времени была укомплектована 2-я Армия Войска Польского, которую отправили на 1-й Белорусский фронт. О первых шагах на фронте 2-й армии рассказывал С.Г.Поплавский («Товарищи в борьбе», с. 91, 99), одновременно отметив, возросшую популярность Рокоссовского у поляков (см. с. 101, 269):

"2-я армия Войска Польского получила от СССР все, что хоть завтра в бой, но нет артиллерии, тягачей и вообще транспорта...

· Что же дальше делать?

· Теперь вы здесь хозяин, вот и горюйте, - сказал Сверчевский и тут же добавил: -Думаю, Рокоссовский поможет.

Войско находилось на снабжении 1-го Белорусского фронта...

Стало улучшаться и положение с транспортом. Рокоссовский выделил два автомобильных батальона, которые, работая день и ночь, в основном, обеспечивали нужды наших войск.

Хозяин дома Гомулка крестьянин лет пятидесяти большой любитель поговорить. Свой вечерний разговор он начинал обычно с рассказа о Рокоссовском, совсем недавно жившем в его доме.

-
О! Пан генерал Рокоссовский настоящий солдат! Вы его знаете? Высокий, красивый, мужественный! А как хорошо говорит по-польски. Он ведь учился в городе Гроец, возле Варшавы. Я только глянул на него и сразу определил: пан генерал, безусловно, поляк. Я умею распознавать поляков, вот и вас сразу признал...

Впереди - большой «Мерседес», из которого легко вышел Константин Константинович, как всегда, энергичный, я бы сказал, элегантный! Он прекрасно выглядел, шутил, весело смеялся".

О Рокоссовском же, с вниманием, стараясь охватить все, пишет Яков Макаренко:

"На фронтовых дорогах часто можно было видеть маршала Рокоссовского. Его автомобиль появлялся на самых ответственных участках. Стройный, подтянутый, всегда тщательно выбритый, одетый в кожаное пальто, Рокоссовский заглядывал к танкистам и авиаторам, артиллеристам и пехотинцам. Марщал руководил битвой непосредственно. Его можно было видеть также у польских солдат и населения.

Состоялся митинг. На Замковой площади г.Люблина выступил с речью маршал Рокоссовский. Он говорил на чистейшем польском языке. Рокоссовский был хорошо известен многим, поляки знали Рокоссовского - героя исторических боев под Москвой, Сталинградом, на Курской дуге".

З.Клишко публикует объемы поставленной повстанцам Варшаву материальной помощи, по докладу Рокосссовского в Старку, на имя И.Сталина:

"2 октября 1944 г. Доклад командования 1-го Белорусского фронта Иосифу Сталину. Секретно. Докладываю:

В целях оказания помощи повстанцам в период с 13.9 по 1.10.1944г. авиация фронта произвела 4821 самолето-вылет, в том числе: иа сбрасывание - 2435, на подавление средств ПВО противника – 100, на бомбардирровку и штурмовку войск противника -1361, на прикрытие районов, занимаемых повстанцами и на разведку в интересах повстанцев – 925.

За этот период повстанцам сброшено: орудий 45-мм - 1, автоматов - 1478, минометов 50-мм - 150, противотанковых ружей - 505, винтовок немецких - 170, карабинов - 669, снарядов 45-мм - 30, мин 5- мм -37216, патронов ПТР - 57640, патронов винтовочных1312600, патронов ТТ - 1360984, патронов 7,7мм - 75000, патронов "Маузер" – 260600, патронов "Парабеллум" - 312760, ручных гранат немецких - 18270, ручных гранат- 18428, медикаментов- 515 кг, телефонных аппаратов - 10, коммутаторов телефонных - 1, элементов телефонных - 10, батарей "БАС-80" - 10, телефонного кабеля - 9600 м, продовольствия разного -131221 кг.

Помимо этого, артиллерия 1-го польской армии вела огонь на подавление огневых средств и живой  силы противника в интерасах повстанцев, зенитная артиллерия 1-й ПА и 24-й зенитной артиллерийской дивизии РГК своим огнем прикрывала повстанческие районы от налетов вражеской авиации.

Для оказания помощи повстанем Жобожского райойа в их эвакуации на восточный берег р.Висла 1.10.1944 г. к западному берегу р.Висла было послано до 100 лодок и подготовлено соответствующее огневое обеспечение. В виду того, что в назначенный район прибыло небольшое количество повстанцев, на восточный берег перевезено всего 27человек.

Рокоссоский. Малинин».

А.И.Мерцалов "1418 дней войны" с.585, отмечая ход нашего наступления: 

"В сентябре-октябре 1944 года советское наступление замедлилось, требовалось пополнить истощенные войска всем необходимым, дать им отдых, определиться относительно предстоящей кампании. Поэтому, требование Ставки к 47-й армии генерала Ф.И.Перхоровича наступать, во что бы то ни стало, к северу от Варшавы обеспокоили Жукова и Рокоссовского". 

Об этом же писал И.Яковлев ("Жуков"с .342):

"А северо-западнее Варшавы 1-й Белорусский фронт все пытался наступать. Рокоссовский разъяснил Жукову, что Сталин не изменяет своего требования выйти на Вислу на участке Модлин-Варшава. Можно сделать допущение - Сталин довоевывал войну 1920 года. Тогда он был среди тех, кто проиграл кампанию. Теперь он, по всей видимости, выдается взять реванш. Но, да, лучшие полководцы - Жуков и Рокоссовский не смогли сделать невозможного...

Сталин предложил подкрепить наступающие войска авиацией, танками и артиллерией. Он спросил Рокоссовского, можно ли тогда выйти к Висле между Модлиным и Варшавой?

-
Трудно сказать, товарищ Сталин, - ответил Рокоссовский, противник тоже модет усилить это направление".

По ходу того же "сталинского наступления" – мнение Г.К.Жукова: 

"В первых числах октября я прибыл в 47-ю армию, которая вела наступательные бои между Модлиным и Варшавой. Армия, наступавшая на равнинной местности, несла большие потери и находилась в крайнем переутомленном и ослабленном состоянии. Не лучше обстояло дело и в соседней 70-й армии, сражавшейся на участке Сероцк-Пултуск.

Мне была непонятна оперативная цель этого наступления, сильно изматывающего наши войска. Рокоссовский был со мной согласен, но Верховный требовал выхода 47-й армии на Вислу на участке Модлин-Варшава и расширения плацдарма на реке Нарев.

Во второй половине следующего дня мы были с Рокоссовским в Ставке.

· Вы поддерживаете мнение Жукова? – спросил Сталин, обращаясь к Рокоссовскому.

· Да, я считаю, надо дать войскам передышку и привести их после длительного напряжения в порядок".

А.Н.Бучин о вышесказанном дал свое мнение (Р. газета №18, 1994 г., с.57-58):

"На мой взгляд, описание сражения на Наревском плацдарме - одна лучших страниц в книге Рокоссовского "Солдатский долг"...

Нельзя было в угоду авантюристам и дилетантам в военном деле подвергать бессмысленному избиению войска, в тщетных попытках пробиться к Варшаве. Наконец, Жуков и Рокоссовский взорвались, доложили в Ставку - хватит наступать, хватит губить людей. В начале октября последовал вызов в Москву обоих.

Разъяренный Сталин со свитой встретил предложения  Жукова и Рокоссовского в штыки. Молотов и Берия забросали маршалов упреками.

Жуков, как отрезал: "Это настувление нам не даст ничего, кроме жертв". Он указал, что Варшаву нужно брать по-иному. Рокоссовский, хоть и не очень режительно, поддержал Жукова. На упрек Георгия Константиновича, когда они остались вдвоем, Рокоссовские мудро ответил: "А ты разве не заметил, как зло принимались твои соображения? Ты что, не чувствовал, как Берия подогревает Сталина? Это, брат, может плохо кончитсяй! Уж я-то знаю, на что способен Берия  его застенках".

Последствия Жуковского упорства и солидарности двух маршалов известны. Сталин веезапно назначил его командующим 1-м Белорусским фронтом, переместив Рокоссовского на 2-й Белорусский..."

В это время в районе Наревского плацдарма, в полосе обороны 65-й армии, как писал П.И.Батов, создалось опасное положение:

"4 октября последовал огромной силы контрудар...

Враг перешел в наступление...

Почему немцам удадась внезапность? В процессе напряженных боев было установлено, что противник стянул против наревского плацдарма крупные силы. Танковая группировка врага в составе трех дивизии нанесла удар из глубины за десять- пятнадцать километров от переднего края. Танки начали атаку с первым залпом артиллерии и наносили удар через боевые порядки частей, стоявших в обороне. Налицо просчет нашей разведки. Часам к десяти утра враг подошел ко второй позиции нашей обороны. Самое критическое положение было с 12 до 16 часов. В это время шли наши тяжелые танки. Грянул мощный залп. Несколько танков противника запылало. Огневой бой длился минут сорок. Учелевшие вражеские танки начали отход. Наши новые тайки из 152мм пушек с дальностью прямлого выстрела 2. км насквозь прошивали "тигров" и "пантер"...

Шестьдесят девять немецких танков горело перед фронтом. Во второй половине дня на армейский НП приехал Рокоссовский. Выслушав доклад, он сделалд вывод, противник может изменить направление гдавного удара.

· Где противотанковые части?

· В центре, во второй полосе обороны.  Двадцатая гвардейская бригада наготове для маневра.

- Товарищ маршал, вас к аппарату ВЧ Ставка, - начальник связи.

-
У противника до четыреста танков – докладывал Рокоссовский. – В первом эшелоне  на главном направлении бросил в атаку сто восемьдесят. Удар отражаем. Да, потеснил. В центре отошли на вторую полосу. Командарм? Уверен, помощь оказываем. Вот так, Павел Иванович – продолжил Рокоссовский. Сказано прямо: не удержим плацдарм, ну, сам поинмаешь.

Плацдарму на Нареве уделяли большое внимание и руководство фронта и представители Ставки во главе с Жуковым. Рокоссовский на этот период перенес к нам свой НП, работали: Телегин, Казаков, Орел, Прошляков и Руденко. Их помощь была неоценима.

С наступлением сумерек атаки врага прекартились. Ждали нового удара. Противнки начал опят на рассвете. Рокоссовский оказался прав – немецкое командование перегруппировало силы. Главный удар по 46-му корпусу.

- Перед фронтом сто семдесят танков – доложил Овчинников. – Противник вклинился в оборону.

Закрыть прорыв силами корпусных резервов не удалось. Противник разорвал боевой порядок на стыке дивизий и вышел к Нареву.

Прорыв противника к Нареву удалось ликвидировать контратакой. В 17.00 по участку прорыва ударила вся армейская артиллерия, бросок пехоты. Контратака удалась. Фланги дивизий Теремова и Ревуненкова соединились. Противник отброшен от реки.

Кончились вторые сутки оборонительных боев. Все измучены.

Три часа утра 6 октября. Из-за Нарева донеслась канонада, ночной удар. Но немцы никогда не были мастерами ночного боя.

Наступавший день был переломным в боях за Нарев. Над полем боя появились эшелоны наших бомбардировщиков и штурмовиков. Два дня стояла нелетная погода.

С рассвета до вечера враг предпринял 23 атаки.

Отбив последнюю вражескую атаку, наши двинулись…

Противник отошел. И хотя его атаки повторялись еще 9 и 10 октября, но уже не представляли серьезной опасности. Большие потери (407 танков и свыше 20 тыс. убитыми) вынудили немецкое командование отказаться от своего замысла. С 12 октября противник перешел к обороне. В тот же день приехал Рокоссовский, армия получила 8-й танковый корпус А.ф.Попова и 47-й стрелковый корпус Д.И.Кислишина. Нужно было расширять плацдарм.

- С такими силами можно было бы не отдать врагу ни одной траншеи. 

- Не в том исскуство, Павел Иванович. Надо обескровить врага малыми силами и оставить в резерве ударный кулак для полного разгрома.

19 октября войска перешли в наступление. Действия вновь прибывших корпусов, сломили сопротивление врага. Плацдарм увеличивался почти вдвое. За Наревом левее нас развернулась 70-я армия. Началась подготовка к новому наступлению».

Это контрнаступление немцев на Наревском плацдарме, которое отметили О.А.Назаров и В.Д.Соколов, указав основные проблемы для наших войск:

«4 октября вражеская артиллерия большой мощности начала обстрел… В тот же день на армейский наблюдательный пункт приехал Рокоссовский. Батов доложил обстановку.

- Раз не удалось прорваться в центре, противник может изменить направление главного удара - сделал вывод Рокоссовский.

Руководство фронта и представители Ставки уделяли большое внимание плацдарму на Нареве. Рокоссовский даже перенес свой наблюдательный пункт к наблюдательному пункту 65-й армии.

Начиная с 12 октября в полосе действия 65-й армии, началось сосредоточение крупных резервов. 

В этот период на командно-наблюдательный пункт 65-й армии прибыли Жуков и Рокоссовский. Рокоссовский сказал Батову:

- Пришло время расширить наревский плацдарм, так как это необходимо для дальнейшего наступления наших войск. А у вас это получается не очень быстро.

- Сегодня получите 8-й танковый корпус генерала Потанова и один стрелковый корпус. Но этими силами надо расширить плацдарм не для одной, а для двух общевойсковых армий – закончил Рокоссовский.

И как всегда в войсках Рокоссовского не забывают награждать отличившихся, которых тогда было довольно много. Для примера приводим женщину, отмеченную вниманием Александра Исбах:

«Я еще не мог тогда предвидеть, что пройдут месяцы и на груди девушки (Наташи Маклиной – Ю.М.) засияет золотая Звезда Героя Совесткого Союза, лично врученная маршалом Рокоссовским».

О другом женском награждении сказано на с. 286 «Звезд доблести ратной»:

«В наградном листе, которым отважная летчица представлялась к званию Героя Советского Союза, подписанном маршалом Рокоссовским, говорится, что капитан Самфирова в боях за Родину произвела 630 вылетов с боевым налетом 875 часов. Экипаж летчицы сбросил на противника 77 тонн боевого груза».

А маршал Рокоссовский отличал некоторых воинов и таким, незабываемым на всю жизнь, способом, который отметили И.Т.Гриченко и Н.М.Головкина с.495 «Подвига»:

«Воинское звание у меня было «старший сержант». В связи с этим вспоминаются встречи с командующим фронтом маршалом Рокоссовсиким. Почему-то, он меня называл «гвардии старший сержант» и при этом улыбался. Может быть потому, что на моем боевом счету был не один десяток немецких «языков»,  взятых в разведке».

Страшным старший сержант был для немецких захватчиков – это ясно, а улыбка маршала Рокоссовского была пожеланием добра храброму воину. Рокоссовский был солдатом без упрека, и ему было приятно видеть солдат подобного рода. Это чувство рождало его улыбку.

И в это же время, 14 октября 1944 года, не забыта и такая дата, которую отметил Военный совет 1-го Белорусского фронта, послав Совету Народных комиссаров Украинской Советской Социалистической республики поздравление всязи с завершением освобождения Украины. По всей линии 1-го Белорусского фронта стихли бои, войска остановились и в связи с подготовкой новой наступательной операции началась перегруппировка войск, о чем писал В.С.Антонов:

«Теперь 5-я ударная армия (командующий Н.Э.Берзарин – Ю.М.) была передана в состав 1-го Белорусского фронта, которым тогда командовал Рокоссовский. К этому времени дивизии первого эшелона фронта находились на рубеже: город Ломжа, изгиб Вислы, плацдармы у городов Магнушев и Пулава».

С. 194 «Братсва по оружию» зафиксировала и другое перемещение:

«В ночь на 22 октября командующий 1-й армией Войска Польского генерал В.Корчиц по приказу Рокоссовского ввел в первый эшелон на левый фланг 47-й армии 1-ю польскую пехотную дивизию…».

Одновременно с этим шла разборка прошедших операций и изучение боевых действий разных родов войск и, в частности, артиллерри, о чем писал Г.С.Надысев, указав на опыт поддержки атаки пехоты огневым валом:

«Опыт поддержки атаки пехоты огенвым валом при наступлении войск в лесу не дал положительных результатов. Мы оказались в плену настойчивых требований армий, которые признавали только огневой вал. Но дело было не только в этом. Когда под воздействием огня противника, наступление в лесу приостановилось, как в 70-й, так и в 47-й армиях Рокоссовский предложил командующему артиллерией фронта, разобраться, в чем причина задержки наступления пехоты для обеспечения действий которой в армиях было достаточно артиллерии».

Н.Яковлев (Р.газета, №18, 1994 г., с. 57) отметил политическое влияние отгремевших боев на территории Польши:

«Сражение за Наревский плацдарм доносит до потомков неподдельную ярость тех жутких боев.

Паны, забравшись в глубокие бункеры, завыли на весь свет о том, что они будто-бы брошены на произвол судьбы. Причитания эти насквозь лицимерные, однако производящие впечатление на тех, кто не знал обстановки из первых рук. Наверное, даже на Сталина, требовавшего атаковать и атаковать. Он думал, что тем самым забивает сваи в основание какой-то демократической Польши…»

Евгений Петров так отмечал те времена («Фронтовая бывальщина», с. 215):

«Гремели в эти дни имена прославленных советских полководцев: Жукова, Малиновского, Рокоссовского, Толбухина, Черняховского, Конева, Еременко, Мерецкова…

Мы гордились тем, что наступали под водительством маршала Рокоссовского и генерала Батова».

О подготовке будущей кампании боевых действий писал С.М.Штеменко:

«Подготавливая замысел кампании 1945 года, Ставка ограничилась вызовом командующих порознь…

До 7 ноября и в праздничные дни в Генштабе работали Ф.И.Толбухин, К.К.Рокоссовский, И.С.Конев и К.Д.Черняховский».

О том же писал Л.Безымянский («Конец одной легенды», с. 13), указав на число предстоящего сражения:

«В ноябрьские праздничные дни 1944 года в Москве побывали командующие фронтами – маршалы Ф.И.Толбухин, К.К.Рокоссовский, И.С.Конев, генерал армии И.Д.Черняховский. С ними был всесторонне обсужден план кампании. Начать ее предполагалось 20 января 1945 года».

Евг. Долматовский отметил чрезвычайное событие в войсках фронта:

«Идет совещание, да еще какое! Вызваны все командующие 1-го Белорусского, начальники от соседей. А самое главное – здесь наш командующий Рокоссовский, он только что прилетел из Москвы вместе с Жуковым.

Пока длился перерыв, я узнал невероятные новости: Жуков назначен командующим Первым Белорусским фронтом, а наш Рокоссовский примет Второй Белорусский.

Наши командармы и штабисты Первого Белорусского, кажется, несколько растеряны: ведь они были с Рокоссовским в Сталинграде, и на Курской дуге, и в операции «Багратион». Некоторые из них еще в Сталинграде прибыли из 16-й армии, которой командовал Рокоссовский под Москвой.

Они стоят обнявшись, они прижимаются друг к другу плечами. Жуков говорит о Рокоссовском как о друге. Рокоссовский вспоминает какие-то курсы, какие-то встречи».

Г.С.Надысев, видимо с расстройства, кратко отметил это событие:

«14 ноября 1944 года командующим войсками 1-го Белорусского фротна Ставка назначилаь Жукова, а Рокоссовского – командующим 2-м Белорусским фронтом, нашим соедом справа. Очень жаль было расставаться с Константином Константиновичем Рокоссовским, которого мы глубоко уважали и любили».

П.И.Батов писал от имени В.И.Казакова о новом назначении Рокоссовского и расставании с ним в День Артиллерии:

«14 ноября 1944 года командующий Первым Белорусским фронтомназначен Жуков, а Рокоссовский командующим Вторым Белорусским. Это обстоятельство, рассказывал Казаков, глубоко расстроило его. Рокоссовского он уважал и любил безгранично. Надеялся под его руководством, если останется жив, воевать до конца войны.

Горечь разлуки с любимым командующим окрасила встреча с ним на торжественном вечере, посвященном Дню артиллерии. На вечер были приглашены 450 человек – офицеров и генералов управлений фронта. Казакову очень хотелось, чтобы присутствовал Рокоссовский. И хотя он понимал, что это почти невозможно, все же распорядился послать Константину Константиновичу пригласительный билет.

Около 12 часов приехал Жуков, что придало особенную торжественность вечеру. Нужно ли говорить, что артиллеристы чувствовали себя счастливыми именинниками. А как передать их чувства, когда около двух часов на погоре зала появился Рокоссовский. Он проехал ночью в гололед несколько сотен километров, чтобы провести торжественный вечер с теми, кто два года шел многотрудными дорогами Великой Отечественной войны. Бал удался на славу, а когда танцующие устали, в круг вышел Рокоссовский, великолепно станцевавший мазурку. «И мы кое-что можем!» - воскликнул Жуков и, с удивившей всех легкостью, в паре с А.И.Радзиевским лихо исполнили «русскую».

Казакову на всю жизнь запомнился этот вечер. Он часто о нем вспоминал, прибавляя все новые подробности… Такое забыть невозможно!».

А.Н.Бучин (Р.газета, № 18, 1994 г., с.67) об этом событии вспоминал:

«Рокоссовский, естественно, был уязвлен до глубины души, не понимая, что если между маршалами пробежала кошка, то ее пустил Сталин. С глубокой горечью признался Жуков в мемуарах «между Константином Константиновичем и мною не стало тех теплых товарищеских отношений, которые были между нами многие годы». Сталин добился своей тайной цели – развел двух маршалов, на душе у которых остался осадок взаимных горьких обид.

Когда пришел приказ о назначении Жукова комфронтом, он не поторопился в штаб, а отправился в армию Чу
йкова. Рокоссовский, не дожидаясь преемника, выехал к месту назначения. Через несколько дней маршалы остыли и, видимо, поняли, что для пресечения нежелательных толков им нужно встретиться. Тут и подоспел День артиллерии.

Утром Георгий Константинович закончил свои дела у Чуйкова и продремал до самого штаба. В штабе уже дожидались Рокоссовского много генералов. Рассказывали, на встрече выступали оба, делились о службе в кавалерии. Вышли оживленно, обнялись, простились…»

И.П.Макар (ВИЖ, №3, 2005 г., с. 4) отметил дату приказа о назначении:

«В соответствии с приказом Ставки 12 ноября 1944 года Георгий Константинович с 16 ноября вступил в командование 1-м Белорусским фронтом. Этим же приказом К.К.Рокоссовский назначался командующим 2-го Белорусского фронта» (Приказ № 220263 от 12 ноября 1944 г. – Ю.М.).

К.Ф.Телегин («Великий освободительный поход», с. 270 – 271) писал:

«В середине ноября 1944 у нас произошла смена командующих. Рокоссовский уходил на 2-й Белорусский. В командование 1-м Белорусским фронтом вступил Жуков.

Не буду скрывать: всем, кто прошел с Рокоссовским от Москвы и Волги, нелегко было расставаться со своим глубоко уважаемым командующим, душевным человеком, в полководческий талант которого мы все глубоко верили. Работать с Константином Константиновичем было легко, я бы сказал радостно. Жукова на фронте знали – он, как представитель Ставки частенько бывал у нас. Вместе с тем, невольно думали о том, насколько быстро удастся установить полное взаимопонимание и настоящую творческую, деловую дружбу как при Рокоссовском.

Хочется отметить существенную деталь. Жуков прекрасно понимал, что у Рокоссовского сложились крепкие узы дружбы с рядом ближайших помощников, расставаться с которыми ему будет нелегко. Он предложил ему взять с собой кого пожелает. Но Рокоссовский отказался, заявив, что это нецелесообразно в интересах дела, может обидеть товарищей на 2-м Белорусском, и что он надеется встретить такой же коллектив, с которым может успешно выполнять поставленные задачи».

На с. 90, 92 «Московского университета в Великой Отечественной войне» опубликован, пожалуй, последний, совместно подписанный документ маршала Рокоссовского и генерала Телегина, свидетельствующий об их плодетворном сотрудничестве в годы войны, начавшемся под Сталинградом и завершившимся под Варшавой:

«16 ноября 1944 года газета «Московский университет» пометила текст письма Рокоссовского и Телегина. В письме выражалась благодарность Военного совета 1-го Белорусского фронта за работу по организации фронтовой лаборатории…

За время войны Институт физики МГУ получил свыше 10 благодарностей, в том числе и от Рокоссовского».

Относительно смены командующего войсками 1-го Белорусского фронта высказались многие, число которых весьма велико и неокторые из них повторяются, поэтому иы опубликуем наиболее характерные из них и по объему, и по содержанию.

Весьма подробно описал это событие Антипенко, зам. Рокоссовского по тылу, дав широкий обзор деятельности в сочетании с характером личности маршала, заглянув при этом в историю войны:

«Из истории мы знаем, что когда великая страна попадает в беду, она выдвигает новых полководцев. В июне 1941 года мы еще не знали, кто они эти полководцы, но что они будут, в этом не было сомнения (Добавим от себя: «И их ждали с большим нетерпением!» - Ю.М.). И вскоре всему народу стали известны имена Жукова, Рокоссовского, Конева, Василевского, Баграмяна, Ватутина, Толбухина, Черняховского и др.

Почти три года командовал нашим фронтом Рокоссовский. Менялись названия (Брянский, Донской, Центральный, Белорусский, 1-й Белорусский), но руководство, основные кадры и даже некоторые армии оставались те же. Весь этот коллектив возглавлялся неизменным составом Военного совета Рокоссовским и Телегиным. Люди сработались, научились понимать друг друга с полуслова. Рокоссовского любили и его непосредственные подчененные, и солдаты, и офицеры частей.

Не раз приходилось слышать вопрос: в чем была причина такого авторитета Рокоссовского?

Я не претендую на роль беспристрастного биографа и открыто признаюсь в том, что сам был привязан к этому человеку, с которым меня связвала почти трехлетняя совместная работа на фронте, и который своим личным обаянием, всегда родным и вежливым обращением, постоянной готовностью помочь в трудную минуту, способен был вызвать у каждого подчиненного желание лучше выполнить его приказ и ни в чем не подвести своего командующего.

Рокоссовский свою работу строил на принципе доверия к своим подчиненным: оно становилось полным тогда, когда Константин Константинович лично и не раз убеждался в том, что ему говорят правду, и что сделано все возможное, чтобы решить поставленную задачу; убедившись в этом, он видел в вас доброго боевого товарища, своего друга. Именно поэтому,  руководство фронта было так спаяно. Каждый из вас искренне дорожил авторитетом своего командующего. Рокоссовского не боялись, его любили. И именно поэтому, его указания воспринимались как приказание, которое нельзя не выполнить.

Организация выполнения приказов Рокоссовского, я меньше всего прибегал в отношениях с подчиненными к формуле «командующий приказал». 

В этом не было нужды. Достаточно было сказать, что командующий надеется на инициативу и высокую организованность тыловиков. Таков был стиль работы и самого командующего и его помощников.

Проводы Рокоссовского совпали с днем Артиллерии – 19 ноября 1944 г. мы впервые отмечали этот день. В г.Бяла-Подлясска собрался весь руководящий состав штаба и управления фронта.

Не скрою, многие из нас были опечалены. Меня беспокоило, будет новый командующий также внимателен к работе тыла? Будет ли он учитывать особые трудности в работе тыла? Ведь тыл – это такое поприще, на котором ты всегда можешь «погореть», если не будешь иметь поддержку командующего.

Хорошо сохранился в памяти прощальный диалог между маршалами. Они вспоминали свои молодые годы, когда оба воевали на фронтах граждансок войны (ведь оба они лихие кавалеристы).

Все присутствующие с восхищением смотрели на своих маршалов. «Именинники» - наши славные артиллеристы уезжали в свои армии и корпуса с хорошим настроением и благодарили организаторов праздника».

Н.Антипенко об этом дне писал еще раз (См. «Новый мир», № 8, 1965 г., с. 138):

«Помню 19 ноября 1944 г. к нам приехал Г.К.Жуков, а К.К.Рокоссовский отбыл…

Не скрою, многие из нас были опечалены: все мы заместители Рокоссовского несомневались, что также переведут во 2-й Белорусский… Но Жуков объявил, что Ставка запретила переводы.

Когда мы провожали Рокоссовского, меня все не покидала тревожная мысль: будет ли новый командующий также внимателен, мы много наслышались о жестком характере Жукова".

В.К.Харченко так отметил факт замены командующего 1-м Белорусским:

"...Это известие взволновало многих. Пожалуй, вряд ли кто-нибудь на нашем фронте отнесся равнодушно к этому событию...

Константина Константиновича Рокоссовского все ценили, уважали и любили, временами он был строг, но никогда никого зря не обидел. Прямчался генерал Прошляков.

- Только что меня вызывал маршал Рокоссовский. Он очень недоволен, что станция еще не подготовлена к приему поезда" (Вот типичный образец строгости Рокоссовского и обиды подчиненного - Ю.М.)

Н.Яковлев о замене командующего 1-м Белорусским фронтом: Рокоссовского на Жукова, особо отметил, что это:

"Означало, что Берлин должна были брать войска под командованием Жукова. Рокоссовский, естественно был уязвлен до глубины души.

Отбывая на 2-й Белорусский фронт, Рокоссовский отклонил предложение Верховного взять с собой работников штаба, с которыми сработался (Выше у Н.Антипенко сказано по-другому, кому верить? Конечно, Сталину, ибо как Верховный, он мог приказать все, и все было в его власти, чего не имел Жуков – Ю.М.).

- Вот за это благодарю! – сказал Сталин Рокоссовскому.

И это глубоко знаменательно. На подступах к Победе нашах военачальников и штабы объединяло общее понимание задач вооруженной борьбы, они обладали едиными взглядами на способы их достижения.

Жуков и Рокоссовский во избежание распространения нежелательных слухов были вынуждены изображать историю с их новым назначением как дело разовое. 19 ноября воспользовавшись праздником Дня артиллерии, Жуков устроил почетные проводы Рокоссовского. Церемония прошла вБяла-Подляска, ста километрах восточнее Варшавы.

Так что же? Сталинская черная кошка помешала? А межу тем, случай этого явления не ординарный. Мимо его не прошел и К.Симонов:

«Можно напомнить, что Рокоссовский, командвавший до Жукова, нацеленным прямо на Берлин 1-м Белорусским фронтом, был вправе считать респраведливым свое перемещение на соседний – 2-й Белорусский фронт».

Но это не меняло положения, ибо ты "был вправе считать несправедливым свое перемещение", ну и считай, но поезд уже ушел. Остается вопрос "Кто же его тянет?" Может быть, черная кошка товарища Сталина? 

С.Смирнов ("Знание-Сила" №6, 1996 г., с.54) отметил суть нашего вопроса:

"Мы знаем теперькак ловко и успешно ссорил Сталин видных маршалов /Жукова, Рокоссовского, Конева) в конце войны. Тиран намеревался повторить тридцать седбмой год, и дружба между военачальниками могла помешать… 

Его пример (это автор пишет о Рокоссовском – Ю.М.) пожазывет, что даже в трудные времена можно прожить долгую и яркую жизнь ни разу не покривив душой, при условии, что ты был первым бойцом своей эпохи"- английский историк Альфред Дугган о прославленном рыцаре ХIII века Вильяме Маршале".

Вторичное описание расставания с Рокоссовским К.Телегин обрисовал в более ярких эмоциональных чувствах, скорее человечных, чем служебных:

"Рокоссовский был заметно взволнован, что при его удивительной способности скрывать свои чувства, как-то особенно бросалось в глаза. Жуков выразил горячую бдагодарность Рокоссовскому за все, чта было сделано лично им и под его командованием для приближения желанной победы. От имени Верховного и от себя пожелал ему успехов в руководстве соседним фронтом.

Рокоссовский ответил очень коротко, сердечно поблагодарил своих помощников и соратников за товарищескую помощь, которая оказывала решающее влияние на конечные результаты проводимых операций, пожелал всем дальнейших успехов в боевых действиях на главном направлении завершающего этапа войны (здесь голос его дрогнул), и как-то неожиданно закончил свое выступление. Секунду-другую помолчал, быстро, даже торопиво, попрощался и в ту же минуту уехал.

Я бы покривил душой, если бы оставил без внимания свои размышления и чувства, вызванные неожиданной сменой командования. Такое событие не могло пройти безболезненно. Расставание  с Рокоссовским задевало струны дружеской привязанности.

Управление фронта стало перед необходимостью круто не в лучшую сторону изменить стиль работы. Рокоссовский работал в коллективе и с коллективом.

П.И.Трояновский так отмечал смену командующего фронтом:

"До нас довели, что произошла смена командующего. Вместо Рокоссовского пришел Жуков. Коллектив, воспитанный Рокоссовским,  даже ему, очень требовательному полководцу, по душе, о чем он неоднакратно заявлял и сам".

Г.С.Надысев писал о расставании артиллеристов с Рокоссовским:

"Приехал поздравить нас Рокоссовский. Артиллеристы чувствавали себя именинниками.

Эта была последняя встреча артиллеристов 1-го Белорусского фронта со своим бывшим командующим. Вспоминаю о ней и теперь, много лет спустя, согревает наши сердца теплом, которое Константин Константинович щедро дарил людям».

С.И.Руденко отметил расставание Рокоссовского с прежним фронтом и его готовность принять командование другим фронтом:

"Константин Константинович поблагодарил Сталина за доверие, подтвердил, что ему жалко расставаться с фронтом, с которым прошел от Сталинграда  до Вислы! Но он готов отправиться на 2-й Белорусский. Кого-либо брать с собой я не считаю возможным – сказал Рокоссовский, там действительно очень подготовленный и сплоченный коллектив, способный решать крупные задачи. Такой коллектив и должен быть на главном направлении. А я сработаюсь и с другим штабом..

Мы проводили Константина Константиновича 19 ноября".

Николай Яковлев («Маршал Жуков», с. 212) дал особые уловия, при которых произощла смена командования 1-го Белорусского фронта:

Сталин взялся переговорить с Рокоссовским. Сталин сказал, он назначается командующим 2-м Белорусским фронтом. Рокоссовский не сдержался:

- За что такая немилость?

Сталин разъяснил, что это политика. В центре будет Жуков, справа Рокоссовский, слева Конев...

Итак, на решающем фронте наши войска должны были вести три выдающихся полководца Г.К.Жуков, К.К.Рокоссовский и И.С.Конев.

О штабе 1-го Белорусского фронта Жуков сказал: "Этот штаб подобранный и воспитанный Рокоссовским был слаженным и деятельным". 

Относительно того же штаба мнение Жукова дал и Н.А.Светлишин:

"Когда командовал 1-м Белорусским фронтом, он сказал: 

- Штаб фронта... Мною, как должное был воспринят ранее установленный здесь порядок и стиль работы. Как и мой предшественник, я по вечерам заходил в кабинет начальника штаба Малинина, где уже были собраны ведущие штабные работники, командующие родами войск и начальники служб. После обмена мнениями принимались обоснованные решения.

Коллективный мозговой центр фронта работал творчески, четко и слажено до конца войны. Особенно большую помощь мне в работе оказывали член Военного совета К.Ф.Телегин, начальник оперативного управления И.В.Бойков, командующий артиллерией В.И.Казаков, командующий воздушной армией С.И.Руденко, командующий бронетанковыми и механизированными войсками Г.И.Орел, начальник разведки Н.М.Трунов, начальник тыла Н.А.Антипенко».

«История второй мировой войны 1939 – 1945 гг.» т. 10, с. 91 отмечены качества Рокоссовского, как военачальника при его новом назначении:

«Командующий 2-м Белорусским фронтом был назначен известный полководец, имевший большой опыт оперативно-стратегического руководства войсами, маршал Рокоссовский".

А.В.Горбатов не преминул упомянуть коротенько о новом назначении Рокоссовского и его деятельности:

"В ноябре 1944 года командующим 2-м Белорусским фронтом был назначен уже хорошо знакомый по совместной боевой работе, Рокоссовский. К началу наступления мы подучили от него много ценных указаний".

А Ф.И.Галкин приводит краткую реплику-оценку даятельности Рокоссовского, звучащую, как похвала его полководческим качествам и как везение войскам 2-го Белорусского фронта, особенно танковым:

"- Повезло нам, Федор Иванавич, командовать фронтом будет Рокоссовский, - сообщил Заев, садясь в машину. С Константином Константиновичем воевать можно. Умеет он использовать крупные танковые соединения».

Для сравнения: подобного на 1-м Белорусском фронте сказать никто не мог, что стало видно при штурме Берлина, в котором танки двух лучших наших гвардейских танковых армий, были сожжены "фаустпатронами" руками юнцов фолькштурма.

В.И.Казаков так же отметил отношение нового командующего к штабу: 

"С первых же дней Жуков удивил всех своим отношением, тактом и уважением к традициям штаба, подобранного и воспитанного Рокоссовским".

К.П.Казаков также отметил новое назначение Рокоссовского и первое впечатление о его деятельности:


"Стало известно, командующим фронтом назначен Константин Константинович Рокоссовский...

Вскоре Рокоссовский прибыл в армию. Он высушил доклад командующего И.И.Федюнинского, познакомился с заместителями командующего. Затем, улыбаясь, вежливо, сказал:

- Смотреть армию не буду - нет времени. Знаю дивизии у вас боевые, укомплектованные ленинградским рабочим классом, который имеет большой боевой опыт. Ближе познакомимся прямо в бою».

П.И.Батов говорил о задачах своей армии и предполагаемых действиях:

"С низовий Нарева должны были наступать на Бромберг и форсировать Вислу под Грауденцом...

В решении задачи принимала участие и наша 65-я армия, Незадолго до нового года она была передана в состав 2-го Белорусского франта. Помню, мы ждали нового командующего, позвонил Радецкий и сказал:

· Имею хорошие новости.

· Тогда выкладывай скорее!

· У нас в штабе был представитель Ставки. Он сообщил: командовать Вторым Белорусским будет Рокоссовский!

Вскоре по пути на свой новый командный пункт заехал к нам. Он был один. "А я уж к своим войскам, говорил командующий, - Будем, товарищи, вместе дожимать фашистов". Спустя полчаса мы его проводили, а вечером он неожиданно нагрянул снова: "Ну, шестьдесят пятая, накормите ужином, Наревом месте и поесть, как следует, не пришлось...". На столе быстро появилось его любимое блюдо - гречневая каша-размазня.

С тех пор Рокоссовский часто приезжал вместе о членом Военного совета генерал-лейтенантом Н.Е.Субботиным, начальником штаба генерал-полковником А.Н.Боголюбовым, командующим артиллерией генерал-подковником А.К.Сокольским".

Как приняли Рокоссовского штаб, управление войсками и сами войска 2-го Белорусского фронта отметил А.Д.Окороков ("Слово, ведущее в бой"): 

"В середине ноября пришло решение Ставки - командование войсками фронта принимает Рокоссовский. 

Мы понимали, что назначение Рокоссовского, командующим войсками в блистательных операциях под Сталинградом и на Курской дуге, не случайно. Скорее всего, это было сделано в преддверии операции особой важности.

До приезда Рокоссовского поговаривали, новый командующий приевезет новых начальников управления фронта, все оказалось на таж. Позднее Рокоссовский рассказывал мне, что Сталин предлагал взять любых генералов и офицеров. Рокоссовский отказался. Он надеялся, что на 2-м Белорусском работают опытные люди. Так оно и случилось (и немудрено, аа три года небывалой прежде войны, все воины приобрели такой опыт и научились всему, что нужно для решения любой боевой задачи. Подобное явление наблюдалось повсеместно: от низов до верхов - Ю.М.)

Константин Константинович Рокоссовский производил незабываемое впечатление. Высокий, статный, подтянутый, он держался неизменно вежливо. Не раз говорил мне:

- Андрей Дмитриевич, не смогли бы вы проверить жалобу солдата? Очень прошу вас, сделайте это сами, на месте, а заодно посмотрите, как воюет дивизия, как работает командир и его заместитель по политчасти.

Вот так умел он совмещать частный вопрос с ответственным поручением.

Совместная работа с Константином Константиновичем Рокоссовским только начиналась, но такой уж это был человек - все, кто хоть раз встречался с ним, поддавался его обаянию, восхищаясь его умом, я не исключение. И хотя главный мой рассказ о Константине Константиновиче еще впереди, я не удержался от искушения сказать о нем и здесь хотя бы несколько слов...

Приехав к нам, никаких перемещений Рокоссовский производить не стал. Вместе с ним прибыл только заместитель генерал Трубников.

Прежде у нас командующий и начальник штаба работали в отдельных помещениях. Рокоссовский стал работать в помещении начштаба. Это новшество мне очень понравилось: командующий и начальник штаба имели возможность оперативно обсудить вопрос, когда командующий принимал решение начштаба немедленно готовил необходимый документ. Дело значительно ускорилось, начальникам фронтовых управлений не надо было по два раза докладывать один и тот же вопрос...

Рокоссвоский был очень общительным. Даже поздней ночью, закончив дела, Константин Константинович приглашал всех на ужин. Рокоссовский любил веселый разгавор, удачную шутку, его общество было приятным. Случалось, что Константин Константинович заканчивал дела на рассвете. И тогда ужин скорее походил на завтрак.

Рокоссовский не разделял обязанности военачальника на крупные и мелкие. Все было для него важным - от стратегического вопроса до письма красноармейца. И то, и другое влияло на успех боевых действий".

У Окорокова получился целый гимн человеку, которого полюбил с первого взгляда, и вместе с тем, стал глубоко уважать за его деловые и человеческие качества, увидев в нем великую личность.

